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В 
Совете Федерации (СФ) недавно со-
стоялось совещание с участием про-
фильных министерств на тему «Мо-
ниторинг состояния вечной мерзло-
ты: проблемы совершенствования 

законодательства». Проводивший его се-
натор от Ямало-Ненецкого автономного 
округа (ЯНАО) Владимир Пушкарёв на-
помнил, что президентом России постав-
лена задача по созданию научного центра 
мониторинга вечной мерзлоты для техно-
логии адаптации арктической инфра-
структуры к процессам таяния. Решению 
этой задачи должен способствовать феде-
ральный закон «О многолетней (вечной) 
мерзлоте», концепцию которого участни-
кам совещания представили статс- 
секретарь — заместитель министра РФ по 
развитию Дальнего Востока и Арктики 
Антон Басанский и руководитель проек-
тов по разработке цифровых продуктов 
направления «Цифровая трансформация 
и устойчивое развитие» Федерального ав-
тономного научного учреждения «Восточ-
ный центр государственного планирова-

ния» (ФАНУ «Востокгосплан») Сергей 
Долгачёв.

В одни руки
Как пояснил «Стройгазете» Антон Басан-
ский, вечная мерзлота занимает 65% тер-
ритории нашей страны, являясь основой 
экосистем и инфраструктуры Арктики и 
Дальнего Востока. Однако за последние 50 
лет температура в этих макрорегионах вы-
росла на 2-3°C. Таяние мерзлоты ускори-
лось, что создает серьезные риски для кри-
тически важной инфраструктуры — трубо-
проводов, автомобильных и железных до-
рог, аэропортов. К 2050 году ущерб от де-
градации мерзлоты может составить до 10 
трлн рублей. Решение такой масштабной 
проблемы должно быть системным и опи-
раться на законодательную базу. Характе-
ризуя разработанную Минвостокразвития 
России и ФАНУ «Востокгосплан» концеп-
цию федерального закона, Антон Басан-
ский отметил: «Ключевые решения, пред-
усмотренные этим документом, — созда-
ние единой системы мониторинга грунтов 
и климата, разработка федеральных стан-
дартов строительства и эксплуатации ин-

фраструктуры на мерзлоте, а также правил 
безопасного вывода объектов из эксплуата-
ции. Принятие федерального закона позво-
лит скоординировать действия всех уров-
ней власти, регионов и предприятий, кото-
рые ведут хозяйственную деятельность в 
Арктике».

Более подробно о необходимости приня-
тия федерального закона участникам сове-
щания рассказал Сергей Долгачёв. Из его 
доклада следует, что данные о мерзлоте, 
которые сейчас собираются в рамках фоно-
вого мониторинга, никак не соотносятся с 
данными, собираемыми в результате гео-
технического мониторинга. Поэтому пред-
лагается все данные включать в единую 
информационно-аналитическую систему 
(ИАС) мониторинга мерзлоты. Кроме того, 
предстоит наладить передачу в ИАС данных 
о мерзлоте от коммерческих компаний, ко-
торые сейчас не хотят ими делиться. Между 
тем на основе этих данных должны разра-
батываться математические модели про-
гнозирования рисков, для того чтобы их 
использовали другие участники рынка.
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Цифровой 
мост между 
ведомствами
Как ускорить обмен данными

Записал Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Государство продолжает играть активную роль 
в цифровой трансформации национальной 
экономики, предоставляя различные програм-
мы поддержки, льготы и стимулы. Сегодня в 
стране реализуется масштабный проект Мин-
строя России по диджитализации строитель-
ства. Развитие информационного моделирова-
ния строительных объектов, искусственного 
интеллекта, машинного обучения, цифровых 
двойников зданий и других технологий помо-
гает компаниям отрасли улучшать управление 
проектами, оптимизировать бизнес-процессы, 
сокращать временные затраты и ресурсные 
издержки, повышать качество работ и безопас-
ность труда.

О том, как формировалась единая цифро-
вая среда для всех участников строительных 
проектов и как сегодня внедряются сквозные 
технологии, «Стройгазете» рассказала совет-
ник министра строительства и ЖКХ РФ Елена 
ЗВОНАРЁВА:

«Я бывший «регионал», была 
заместителем министра 

строительства Красно-
ярского края — действую-
щий цифровизатор крае-
вой строительной отрас-

ли, где удалось сделать в 
этом отношении много ин-

тересного. В октябре 2022 года 
перешла на работу в Центр компетенций, кото-
рый действовал в интересах как Департамента 
строительства Москвы, так и федерального 
центра. Тогда мы начали совершенно отчаян-
ный эксперимент. Была идея — прообраз циф-
ровой вертикали.

В качестве замминистра строительства 
Красноярского края я курировала в том числе 
северные территории — Эвенкию, Таймыр и 
Норильск. Эти регионы отличаются сложными 
природными условиями, что требует особого 
подхода к строительству.

В советский период Норильск активно раз-
вивался, и одним из решений для строитель-
ства в условиях вечной мерзлоты стало исполь-
зование свайных фундаментов. По проектам, 
такие дома были рассчитаны примерно на 50 
лет эксплуатации, но многие из них служат го-
раздо дольше. Сейчас из-за изменения клима-
та некоторые фундаменты начали проседать, 
что приводит к деформации зданий. Это созда-
ет определенные риски, и часть домов в Но-
рильске может потребовать дополнительного 
внимания и решений для обеспечения без-
опасности жителей. Однако ситуация под-
контрольна, и есть возможности для своевре-
менного реагирования.

Холод под контролем
Ущерб от таяния многолетней мерзлоты 
может составить 10 трлн рублей
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Светлана СМИРНОВА

Жилищно-коммунальное хозяйство в ближай-
шие пять лет ждет масштабная модернизация. 
Нацпроект «Инфраструктура для жизни» ста-
вит задачу сделать отрасль безубыточной и 
придать ей новый импульс развития. Об этом 
шла речь на пленарной сессии в рамках XXII 
Международной выставки «ЖКХ России».

По словам директора Департамента стра-
тегических проектов Минстроя России Ольги 
Шаровой, за последние шесть лет около 600 
млрд рублей из федеральных средств было 
направлено на модернизацию коммунальной 
инфраструктуры. «Сегодня по линии Мин-
строя реализуется 13 механизмов финанси-
рования этой программы. Отрасли ЖКХ 
предстоит решить проблемы невыполнения 
инвестиционных программ, большой деби-
торской задолженности», — отметила она.

Заместитель председателя Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева напомнила, что среди уже ре-
ализованных задач нацпроекта «Инфра-
структура для жизни» — внесение измене-
ний в закон «О теплоснабжении», включение 
мероприятий по созданию коммунальной, 
социальной и дорожной инфраструктур в 
обязательную часть проектов комплексного 
развития территорий. «Благодаря этому уда-
лось синхронизировать градостроительную 
политику и планы развития городской и ком-
мунальной инфраструктур», — подчеркнула 
Светлана Разворотнева.

По ее словам, федеральным центром по-
ставлена задача вложить в ЖКХ к 2030 году 
4,5 трлн рублей, из которых не менее трети 
поступит из бюджетных источников. Реги-
онам предстоит привлекать средства в ЖКХ в 
том числе и с помощью концессионных со-
глашений, но пока их число оставляет же-

лать лучшего. Так, проведенная Счетной па-
латой проверка показала: в четверти согла-
шений нет инвестиционных обязательств. 
Эксперты прогнозируют улучшение ситу-
ации, так как в ближайшее время в третьем 
чтении будет принят закон, по которому в 
концессионных соглашениях появится инве-
стиционная часть, а невыполнение этих про-
грамм будет рассматриваться как существен-
ное нарушение. В планах законодателей соз-
дание реестра добросовестных концессионе-
ров и реестра заключенных концессий.

Не только с помощью тарифов
О решении проблемы недофинансирования 
ЖКХ за счет изменения тарифного регулиро-
вания рассказал профессор НИУ «Высшая 
школа экономики» Сергей Сиваев. По его 
мнению, система субсидий семьям с низки-
ми доходами работает неэффективно, поэто-
му число семей, получающих субсидии на 
оплату ЖКУ, сокращается. «Базовые тарифы 
должны быть такими, чтобы население мог-
ло их оплачивать. Метод регулирования, ког-
да мы их подгоняем под верхнюю планку 
предельного ограничения по стоимости, 
привел к тому, что за 10 лет они отстали от 
официальной инфляции на 21,5 пункта, и 
организации коммунального комплекса те-
ряли по 800 млрд рублей в год», — отметил 

Сергей Сиваев. Он предложил установить 
критерий финансовой доступности комму-
нальных услуг, исходя из доли домохозяйств, 
получающих финансовую поддержку в рам-
ках федеральной программы адресной помо-
щи низкодоходным семьям. «Существующие 
тарифы, когда за субсидиями приходят се-
мьи, чьи платежи составляют 18% от дохода, 
а жилая площадь не превышает 23 кв. м, яв-
ляются максимально возможным вариантом 
для 27 субъектов РФ, а для 29 субъектов та-
рифы можно повысить на 30%», — сообщил 
эксперт. Региональный подход в программе 
жилищных субсидий существенно изменит 
картину тарифного поля организаций ком-
мунального сектора и сделает тарифы до-
ступными для потребителей.

Новые резервы для развития
По словам члена Совета ЖКХ Лидии Смоли-
ной, если на 1 декабря 2023 года общая деби-
торская задолженность за ЖКУ составляла 
1,5 трлн рублей, то сегодня — 1,8 трлн. 
Опрос граждан показал: основные причины 
появления задолженности — забывчивость 
(47% опрошенных), нестабильный зарабо-
ток (25%) и неудобство ежемесячной оплаты 
(13%). «У Минстроя и Минэнерго есть план 
по снижению этой задолженности, в том чис-
ле за счет цифровизации ЖКХ, что позволит 

улучшить учет», — сообщила Лидия Смоли-
на. Среди обсуждаемых мер — установка 
интеллектуальных приборов, счетчиков теп-
ла и газа. В рамках проекта «Умный город» в 
каждом многоквартирном доме (МКД) будет 
создан единый интеллектуальный центр по 
сбору и передаче показаний приборов учета.

Опираясь на опыт регионов
Свои подходы к приданию нового импульса 
ЖКХ есть и в Петербурге. Как отметил вице- 
губернатор Евгений Разумишкин, там не 
только используют предлагаемые Минстро-
ем инструменты поддержки отрасли, но и 
перенимают опыт коллег. Так, Петербург по 
примеру Москвы перешел от подрядного спо-
соба организации уборки территорий к хо-
зяйственному, и эффект от этого горожане 
почувствовали уже этой зимой: улицы горо-
да стали намного чище.

Отличительная особенность сферы ЖКХ в 
Санкт-Петербурге — большое количество 
объектов культурного наследия: из 24 524 
жилых домов более 10 тыс. имеют охранный 
статус, что обусловливает особый подход к 
их капитальному ремонту. Если раньше мно-
гие фасады домов-памятников завешивали 
сеткой, чтобы не бросались в глаза трещины 
и отбитая лепнина, то сегодня парадный фа-
сад города выглядит на самом деле парад-
ным. Евгений Разумишкин также анонсиро-
вал инициативу по ужесточению требований 
к управляющим компаниям (УК) в целях по-
вышения качества услуг и борьбы с недобро-
совестными операторами в сфере управле-
ния МКД: «На сегодня порог входа низкий, в 
результате на рынок приходят и недобро-
совестные компании. Мы намерены этот по-
рог поднять».

О том, что ЖКХ проходит обновление, 
можно было судить и по работавшей в дни 
форума выставке. Компании из разных реги-
онов представили на ней разработки цифро-
вых платформ — от платформы для взаимо-
действия жителей и УК до технологии ком-
плексной автоматизации бизнес-процессов и 
обслуживания абонентов.

Алексей ЩЕГЛОВ

В пресс-центре МИЦ «Известия» в конце 
апреля состоялась пресс-конференция на те-
му «ЖКХ-2030: стратегия развития». Ее 
участники обсудили предложения по совер-
шенствованию законодательства в сфере 
ЖКХ. По их мнению, реализация многих по-
ложений действующей «Стратегии развития 
строительной отрасли и ЖКХ на период до 
2030 года с прогнозом до 2035 года» натал-
кивается на значительные сложности, осо-
бенно в сфере ЖКХ, которой авторы страте-
гии уделили существенно меньшее внима-
ние, чем стройотрасли: в тексте объединен-
ной стратегии стройотрасли и ЖКХ первой 
посвящено более 60 страниц, а второй —  
менее 20.

По мнению выступившего на пресс- 
конференции лидера движения «ЯУправдом» 
Сергея Крекова, действующая стратегия раз-
вития стройотрасли и ЖКХ не отвечает теку-
щим вызовам, пора начать работу по ее обнов-
лению, а многие ее аспекты стоит доверить 
непосредственно председателям советов до-
мов, которые «работают на земле» и, пожалуй, 
лучше всех знают ситуацию на местах.

В частности, в тексте документа надо дать 
ответы на ряд непростых вызовов. Один из 
них — излишняя зарегулированность приня-
тия и реализации решений собственниками 
жилья, отсутствие простых и доступных серви-
сов, предназначенных для упрощения процес-
сом управления многоквартирным домом 
(МКД).

Конечно, процесс управления МКД сам по 
себе непрост, и регулирующие органы видят 

имеющиеся проблемы. Но, как считает Сергей 
Креков, недостаточно внимания уделяется та-
кому захлестнувшему все крупные города яв-
лению, как рейдерские захваты управления 
МКД по поддельным протоколам общих со-
браний собственников (ОСС). Причем просле-
живается расползание этой «болезни»: если 
раньше рейдеры захватывали только МКД, то 
в последнее время «не брезгуют» домами, ко-
торыми управляют товарищества собственни-
ков жилья (ТСЖ) и садовыми некоммерчески-
ми товариществами (СНТ).

А второй вызов — недостаточная эффек-
тивность управляющих организаций (УО), об-
условленная недостатками применяемых ме-
тодов ценового регулирования. Из-за этого у 
УО отсутствует мотивация к снижению затрат, 
повышению энергоэффективности и внедре-
нию новых технологий. Недавно, кстати, об 
этих моментах высказался президент РФ. Он 
подчеркнул: собственники должны понимать 
природу тарифов, за что они платят деньги и 
куда деньги идут.

Стоит уточнить: управление МКД — это, 
по большому счету, процесс управления 
бюджетом дома, поэтому вопросы расходо-
вания денежных средств на нужды дома и 
контроль за ним являются ключевыми. Но 

на сегодня ответа на вопрос, как организо-
ваны эти траты, как считают участники ме-
роприятия, нет.

Управление МКД — это рыночный процесс, 
антимонопольное законодательство и указ 
президента напрямую запрещают госорганам 
определять цены на открытых конкурентных 
рынках. Однако сегодня все регионы устанав-
ливают сверху размер платы за содержание и 
ремонт дома, тогда как источником такого 
ценообразования должны быть только реше-
ния ОСС.

Конечно, у части имеющихся проблем 
«врожденный характер». Так, когда 20 лет на-
зад создавался Жилкодекс, рынка по управле-
нию МКД в современном понимании не было. 
Из-за несовершенства и неактуальности нор-
мативов собственник сегодня исключен из сис-
темы заказа услуг по дому и фактически не 
имеет возможности контролировать стоимость 
и качество предоставляемого сервиса.

По общему мнению экспертов, выступив-
ших на мероприятии, чтобы наладить процесс 
управления МКД и, соответственно, создать 
эффективную экономику дома, надо внести 
ряд изменений в Жилкодекс и подзаконные 
акты. А в тексте будущей стратегии следует 
акцентировать внимание на мерах, которые 

позволят создать конкурентные и прозрачные 
условия для работы УО. Этого можно добиться 
путем увеличения количества «управляшек» 
на рынке и создания понятной и прозрачной 
методики тарифообразования. Нужно, в кон-
це концов, создать институт ответственных 
УО, для чего обязать всех их сотрудников 
иметь подтвержденную профессиональную 
квалификацию.

«Управляющих компаний должно быть на 
рынке больше, а ведомства не должны чинить 
препятствий их работе. Нужна персональная 
ответственность руководства УО за халат-
ность и неисполнение работ по дому», — счи-
тает председатель совета дома Артур Хабаров 
(московская «высотка» на ул. Садовой- 
Спасской, 21/1).

Как констатировал председатель совета до-
ма Андрей Моравецкий (Москва, ЖК «Сим-
вол»), даже при покупке собственники жилья в 
нем «автоматически становятся крепостными 
УО», а все обещания, данные менеджерами 
при покупке квартир, «остаются в отделе про-
даж», и когда новоселы начинают жить в своем 
доме, сразу понимают: вся бизнес-модель по 
управлению им, о которой говорили продав-
цы, абсолютно не соответствует реальности. 
«Любая УО от застройщика по факту работает 
только по одной схеме: максимально выводит 
деньги из дома и вкладывает в него минималь-
но», — сожалеет председатель совета МКД.

Соответственно, считают эксперты, целе-
сообразно принудить застройщиков не навя-
зывать новоселам свои аффилированные УО и 
непременно проводить тендеры при их выбо-
ре. Плюс, следует усилить контроль за УО со 
стороны жилищных инспекций и расширить 
полномочия председателей Советов домов.

Эти предложения предлагается вынести на 
широкое экспертное обсуждение, а наиболее 
ценные из них должны быть включены в текст 
модернизированной редакции «Стратегии 
развития стройотрасли и ЖКХ», которая луч-
ше учтет интересы жителей МКД.

Стратегия защиты
Председатели советов МКД 
требуют оградить их дома 
от произвола недобросовестных УК

Новый импульс
В Петербурге обсудили 
направления развития ЖКХ

Ирек ФАЙЗУЛЛИН,  
министр строительства и ЖКХ РФ:

«Поздравляю вас с 80-летием Великой 
Победы! Эта священная дата является сим-
волом мужества, стойкости и единства на-
шего народа, отстоявшего свободу и буду-
щее нашей страны.

Мы с благодарностью вспоминаем геро-
ев, осознаем и храним память об их подвиге 
для будущих поколений. Мы отдаем дань 
уважения тем, кто сражался на фронтах, 
кто трудился в тылу, кто проявил невероят-
ную силу духа. Их подвиги и мужество вдох-
новляют нас и напоминают о том, как важ-
на память о тех, кто отстоял нашу Родину.

Строительная отрасль формирует буду-
щее страны и является особенно важной 
для возвращения к мирной жизни. Из поко-
ления в поколение передается память о 
том, как страна, опираясь на единство и 
трудолюбие народа, восстанавливала раз-
рушенные города, возводила новые дома, 
заводы, дороги. Дух возрождения живет в 
нас и сегодня.

Желаю крепкого здоровья, благо-
получия, новых профессиональных дости-
жений и мирного неба над головой. Ско-
рейшей победы и мира каждому жителю 
нашей страны!»

Алексей ЛЁВИН, председатель  
Центрального правления всероссийской 

общественной организации «Трудовая  
доблесть России», Герой Соцтруда:

«День Великой Победы — как наше бое-
вое знамя, которое гордо реет на ветру вре-
мен. Это знаменательное событие — не толь-
ко память о беспримерном героизме и муже-
стве нашего многонационального народа в 
годы тяжелых испытаний, оно также консо-
лидирует общество, умножая славу и могу-
щество Отечества. Победа ковалась повсе-
местно — на передовой, в тылу, на производ-
ствах, а уже в мирное время страну ударны-
ми темпами восстанавливали все вместе.

Этот праздник объединил все поколения 
граждан России, которые всегда будут пом-
нить о подвиге героев-победителей, ценой 
собственной жизни сокрушивших нацизм и 
отстоявших независимость страны. Желаем 
всем светлого настроения, счастья и здоро-
вья! Чтите подвиг народа, храните историю 
и передавайте ее новым поколениям!»

Антон ГЛУШКОВ,  
президент  

Национального объединения строителей:
«Дорогие ветераны — строители, фрон-

товики и труженики тыла! Уважаемые кол-
леги, наследники Великой Победы!

Сегодня, в этот памятный для всех нас 
день, мы склоняем головы перед подвигом 
поколения, которое не только отстояло на-
шу Родину в страшнейшей войне, но и воз-
родило ее из руин. Среди вас те, кто, преодо-
лев все тяготы военного времени, поднимал 
города, восстанавливал заводы, строил мо-
сты и дороги, заново создавая великую и 
сильную державу.

80 лет назад закончилась самая страшная 
война в истории человечества, но не закон-
чился ваш труд. Вы — живые мосты между 
эпохами, между той разрушенной, но непо-
коренной страной и современной Россией, 
которая продолжает расти, развиваться, 
крепнуть и строить свое великое будущее на 
прочном фундаменте ваших подвигов.

Особенно важно, что именно сейчас, ког-
да Россия вновь обретает свои исторические 
территории, первыми туда приходят стро-
ители, чтобы вдохнуть в них новую жизнь 
— точно так же, как некогда вдохнули ее во 
всю страну.

Дорогие ветераны! Ваш подвиг — бес-
смертен. Ваши руки, закаленные войной и 
восстановлением, стали символом несгиба-
емой воли и созидательного духа нашего 
народа. Желаю вам крепкого здоровья, дол-
гих лет жизни, благополучия. Пусть ваши 
сердца всегда будут наполнены теплом и 
любовью близких людей!»

Борис СОШЕНКО,  
председатель  

Профсоюза строителей России:
«Примите самые теплые и искренние по-

здравления с Днем Победы!
Сменяются эпохи, поколения, но праздно-

вание этого светлого дня наполняет нас оп-
тимизмом, верой в лучшее, чувством глубо-
кой благодарности тем, кто сокрушил нена-
вистного врага.

Пусть мужество и героизм нашего народа 
в годину величайших испытаний никогда не 
забываются, а дух победы воодушевляет 
сердца и ведет вперед — к новым подвигам, 
успехам и достижениям!»

Александр ДАНИЛОВ,  
генеральный директор Ассоциации 
развития стального строительства:

«Уважаемые коллеги! Коллектив АРСС от 
всей души поздравляет вас с 80-летием Побе-
ды в Великой Отечественной войне!

Мы помним и чтим подвиг всех героев, ко-
торые сражались на фронтах. Также мы отда-
ем дань уважения героям тыла, которые кова-
ли победу на металлургических производ-
ствах, а в послевоенные годы самоотверженно 
трудились для восстановления экономики, 
промышленности и городов нашей страны. Их 
мужество и стойкость сегодня являются при-
мером для всех нас. День Победы навсегда 
останется символом могущества и единства 
нашего народа! Пусть этот великий праздник 
будет вдохновляющим примером для нынеш-
него и последующих поколений, а над головой 
всегда будет мирное и солнечное небо!»

Ольга КОЗУБОВИЧ,  
генеральный директор  

Ассоциации «Строители Омска»:
«Уважаемые ветераны, труженики тыла, 

дорогие друзья!
День Победы — священный, самый важ-

ный праздник для каждого из нас. Год за годом 
уходит в прошлое одна из самых кровопролит-
ных и памятных страниц истории нашего Оте-
чества. Год за годом редеют ряды ветеранов 
— свидетелей тех страшных событий, свидете-
лей Великой Победы. День Победы стал сим-
волом мужества, воли, любви к Родине и стой-
кости духа всех народов России. Мы помним о 
подвиге, беспримерном героизме и стойкости 
наших отцов, дедов и прадедов.Огромная 
благо дарность, честь и слава всем, кто геро-
ически боролся за свободу нашей Родины, пре-
одолел все тяготы и ужасы войны, кто прибли-
жал победу и на фронте, и в тылу.

В год 80-летия Великой Победы внуки и 
правнуки героев Победы 1945 года снова ве-
дут бой с, казалось бы, поверженным врагом, 
защищая нашу Родину. И опять наши воины 
освобождают Донбасс, города и поселки на 
Курской земле, защищают рубежи России. По-
беда дается очень тяжело. Мы всегда будем 
помнить, сколько слез и крови было пролито, 
какой ценой завоевано право жить.

С Днем Победы всех нас! Живите долго, 
счастливо, уважаемые ветераны. Пусть всегда 
над нашей Родиной будет мирное небо!»

Валерий СЕРОВ, 
председатель Российского общества

 инженеров строительства,  
заслуженный строитель РФ:

«Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Победный май 1945-го навсегда вошел в 

героическую летопись Отечества символом 
мужества и самоотверженности советского 
народа. Это день священной памяти тех, 
кто сложил голову на полях сражений, и 
день светлой радости, когда все — от мала 
до велика — смогли преодолеть неисчисли-
мые тяготы и невзгоды, выжить и победить 
в страшной войне. Он стал олицетворени-
ем силы и единства нашего народа и всей 
страны.

История страны передается по наслед-
ству.

Мы все в неоплатном долгу перед поколе-
нием победителей. И возвратить этот долг 
возможно лишь реальными делами во благо 
Отчизны, чтобы наша жизнь была достой-
ной их подвига. Сегодняшнее поколение 
строителей старается быть достойным сво-
их предков, продолжая созидать и делать 
свою Родину сильнее, краше и богаче.

Искренне желаем вам и вашим семьям 
крепкого здоровья, личного счастья, семей-
ного благополучия и мирного неба над го-
ловой!»

Олег БОГОМОЛОВ,  
академик РИА,  

доктор технических наук:
«Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
9 мая 1945 года — священная дата для 

многонационального народа нашей страны.
Мы помним героев, погибших на полях 

сражений, самоотверженно работавших в 
тылу, поднимавших страну в послевоенное 
время. Наша созидательная деятельность 
должна вносить свой вклад в укрепление 
обороноспособности страны, повышать 
благосостояние народа, быть на уровне ми-
рового научно-технического и экономиче-
ского прогресса.

Мы никому не позволим переписать 
историю, мы не забудем подвиг народа, на-
ших дорогих предков — подлинных патри-
отов, сражавшихся и отдавших свои жизни 
ради свободы и независимости Отечества.

От всего сердца поздравляю вас с вели-
ким праздником — Днем Победы!»
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КОНКУРСРЕГУЛИРОВАНИЕ

Евгений КУЗНЕЦОВ, 
председатель комитета 
«Огнезащита» ФППСО

Одним из важнейших 
вопросов, волнующих 

строительное сообщество, 
является обеспечение пожарной безопасно-
сти при проектировании, возведении и экс-
плуатации объектов различного назначения. 
И решить его возможно только совместными 
усилиями. С целью объединения строителей, 
проектантов, производителей средств обес-
печения пожарной безопасности (ПБ), над-
зорных органов и экспертов по ПБ для выра-
ботки совместных решений Федеральной па-
латой пожарно-спасательной отрасли 
(ФППСО) было предложено проведение мас-
штабного мероприятия в виде цикла конфе-
ренций в российских городах-миллионниках.

В 2025 году конференции прошли 27 фев-
раля в Нижнем Новгороде, 20 марта в Екате-
ринбурге и 18 апреля в Санкт-Петербурге. 
Сегодня можно подвести итоги, ответив на 
вопросы: какие проблемы волнуют участни-
ков рынка обеспечения ПБ, какие пути их 
решения предлагает Федеральная палата, 
каких успехов уже удалось достичь?

Конференции вызвали живой интерес: в 
них приняли очное участие более 340 чело-
век, по ВКС посмотрели 700 человек. Аудито-
рию конференции составляли представители 
различных проектных и строительных орга-
низаций, органов государственного управле-
ния, надзора и экспертизы, производителей 
и потребителей пожарно-технической про-
дукции, экспертов общественных организа-
ций. Активно присоединилось к дискуссии и 
научное сообщество из ведущих технических 
университетов России.

На конференциях были представлены пе-
редовые разработки средств обеспечения 
ПБ, в том числе роботизированные комплек-
сы пожаротушения, огнестойкие свето-
прозрачные конструкции, различные огне-
защитные материалы.

Всех участников объединял свободный 
стиль общения; слушатели и эксперты зада-
вали докладчикам зачастую «неудобные» 
вопросы, и в зависимости от ответов уже 
критически оценивалась информация, кото-
рую доносили выступавшие.

При обсуждении докладов рассматрива-
лись проблемы и противоречия в действу-
ющих нормативных документах по пожарной 
безопасности, при оценке и подтверждении 
соответствия пожарно-спасательной продук-
ции, проводимые и планируемые меры борь-
бы с фальсификатом, маркировка отдельных 
видов средств обеспечения пожарной без-
опасности и продукции для ГО и ЧС.

Особый интерес у участников и гостей кон-
ференций вызвало обсуждение прошедших и 
планируемых изменений в нормативные до-
кументы, проходящие через технические ко-
митеты по стандартизации ТК 274 «Пожарная 
безопасность» и ТК 465 «Стро ительство». В 
первую очередь к ним относятся:

 «Правила противопожарного режима 
Российской Федерации» и изменения к ним 
(вступают в силу с 1 сентября);

 СП 484.1311500.2020 «Системы пожар-
ной сигнализации и автоматизация систем 
противопожарной защиты» Изм. 1 (вступает в 
силу с 1 сентября);

 СП 485.1311500.2020 «Установки 
пожаро тушения автоматические» Изм. 1, 2 
(прошедшие голосование в ТК 274, приказ  
готовится в МЧС);

 СП 51.13330.2011 «Защита от шума» и 
возможность внесения изменений в части 
акустического расчета звукового опове-
щения.

Абсолютно все участники конференций 
подчеркивали значимость данных меро-
приятий и полезность информации, представ-
ленной в докладах спикеров.

По итогам конференций Федеральная па-
лата согласовала с участниками итоговые ре-
золюции, которые направлены в профильные 
министерства и ведомства. Осенью диалог с 
профессиональным сообществом в формате 
конференций продолжится: 11 сентября во 
Владивостоке, 16 октября в Москве и 20 но-
ября в Тюмени.
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Благоприятные итоги

Справочно
 Федеральная палата пожарно-

спасательной отрасли — 
общероссийское отраслевое 
объединение работодателей, 
осуществляющих деятельность 
в сфере безопасности (пожарной, 
механической, электрической, 
биологической и др.), охраны труда, 
производства, поставки технических 
средств безопасности, оказания 
соответствующих услуг, а также 
занимающихся другими видами 
деятельности, направленной 
на обеспечение безопасности людей, 
объектов и территорий, защиту 
населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций  
природного и техногенного характеров.

Как решают вопросы противопожарной безопасности

Владимир ЧЕРНОВ

Ассоциация «Строители Омска» сделала бла-
гое дело, организовав вместе с администра-
цией областного центра профориентацион-
ный конкурс мини-сочинений по формиро-
ванию выбора специальности «строитель» 
среди старшеклассников школ. Конкурс, в 
котором участвовали 332 человека, вызвал 
живой интерес среди юношей и девушек, 
удивив даже взыскательных экспертов но-
визной суждений и свежестью подходов. 
Предоставим слово юным авторам, в пер-
спективе, скорее всего, — профессиональ-
ным строителям.

Ангелина Абраменко облекла любовь к 
будущей профессии в мини-рассказ «Вася- 
строитель»: «На площадке уже кипела жизнь. 
Грохотали грузовики, выгружая песок и ще-
бень, стрекотали бетономешалки, перегова-
ривались рабочие, шелестели чертежи — вот 
симфония, сопровождавшая день строите-
ля». Бригадир Василий охарактеризован так: 
«Он знал все тонкости своего дела — от пра-
вильного замеса раствора до особенностей 
укладки кирпичей. В его руках лопата и мас-
терок двигались ловко и уверенно». Описа-
ние завершения трудового дня сформулиро-
вано подобно манифесту: «Проходя мимо 
дома, моста или дороги, помните о людях, 
вложивших в них свой труд, — о строителях, 
творцах нового мира».

«Быть строителем — это не профессия, а 
призвание, — пишет Елисей Герасимов. — 
Строительство — это искусство, требующее 
не только умений и знаний, но и души, ведь 
каждый построенный объект — часть исто-
рии, которая будет жить долгие годы». К че-
му нужно стремиться? «Строители всегда 
идут к идеалу, — полагает Елисей. — В совре-
менном мире это означает внедрение энерго-
эффективных технологий, использование 
экологически чистых материалов и создание 
систем, минимизирующих воздействие на 
окружающую среду».

Развернутую характеристику профес-
сии дает Виктория Рычапова: «Каждый 
проект — это возможность для самовыра-
жения, где архитектурные линии и формы 
отражают культуру и дух времени». Автор 
подчеркивает, что строители несут соци-
альную ответственность. Они понимают 
важность возведения доступного жилья и 
стремятся создать благоприятные условия 
для всех. В их руках — ключи от новых воз-
можностей для людей с разными судьбами. 

«Каждое возведенное здание становится 
местом, где мечты обретают форму, а 
жизнь становится смыслом… Строители — 
это архитекторы будущего, — пишет Вик-
тория Рычапова, — их труд формирует мир 
вокруг нас и влияет на жизнь миллионов 
людей. В каж дом их проекте заключена ча-
стичка надежды на лучшее завтра… И по-
ка они продолжают творить, наше будущее 
ярко и многообразно, полно возможностей 
и мечтаний».

Какими качествами должен отличаться 
современный строитель? В эссе «Мой путь в 
мир архитектуры и строительства» Алек-
сандр Губарев полагает, что он «должен об-
ладать творческим мышлением, креативно 
и под разными углами смотреть на мир, 
чтобы максимально качественно воплотить 
в жизнь интересные проекты. Моя будущая 
профессия требует огромной самодисци-
плины и ответственности. Готов ли я к это-
му? С уверенностью могу сказать, что да! 
Моя цель — стать хорошим специалистом и 
внести свой вклад в развитие строитель-
ства».

Не страшат ли трудности будущей про-
фессии молодых людей, в особенности деву-
шек? Полина Клю признает: работа строите-
ля «требует физической выносливости, тер-
пения, внимания, ответственности», но по-
лагает, что сложности мотивируют, застав-
ляют стремиться к новым знаниям и умени-
ям. «Я готова учиться, осваивать новые 
техно логии, работать над собой, чтобы стать 
профессионалом своего дела», — пишет По-
лина. Ее привлекает именно практический 
характер работы, автор подчеркивает непре-
ходящую значимость строительства как «од-
ной из самых необходимых и фундаменталь-
ных отраслей экономики». «Выбирая про-
фессию строителя, — заявляет Полина, — я 
выбираю не только работу, но и возможно-
сти внести свой вклад в развитие общества, 
сделать мир лучше и красивее. Я верю, что 
своими руками смогу создать будущее, в ко-
тором люди станут жить в гармониии с при-
родой, в удобных и функциональных домах, 
в городах, где царят мир и красота».

«Уже в июне — подведение итогов кон-
курса», — сообщила генеральный директор 
Ассоциации «Строители Омска» Ольга Козу-
бович. О его победителях читатели «Строй-
газеты» узнают в одном из летних выпусков.

Что пожелать молодым талантам? Как на-
путствовал новое поколение Михаил Ломо-
носов, «дерзайте, ныне ободренны!».

И профессия, и призвание
Когда и как молодые люди выбирают стройотрасль?
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МОНИТОРИНГ

Сергей ВЕРШИНИН

К
ак стать действительно независимыми 
от западных программных решений в 
строительстве? Этим вопросом озадачи-
лись участники сессии «Цифровой суве-
ренитет России в строительной отрас-

ли», прошедшей в рамках программы конфе-
ренции газеты «Коммерсантъ» «Строитель-
ный суверенитет России: как построить буду-
щее». Мероприятие, стратегическим партне-
ром которого выступила компания «СиСофт 
Девелопмент», состоялось на днях в столице.

Независимость верхнего уровня
Обсуждение началось с во-

просов поддержки цифро-
вой независимости про-
мышленных предпри-
ятий со стороны госу-
дарства. Директор  

департамента цифрово-
го развития и экономики 

данных Минэкономразви-
тия России Владимир Волошин 

ознакомил участников дискуссии с инстру-
ментом для тестирования новых технологий в 
реальных условиях — Экспериментальным 
правовым режимом. Он предназначен для 
проектов, внедрение которых затруднено из-
за нормативных ограничений. Для участни-
ков эксперимента правовые барьеры времен-
но снимаются на определенное время и терри-
тории. Если технологии в итоге докажут свою 
эффективность, общее регулирование может 
быть изменено.

«В рамках данного механизма мы сейчас 
проводим 18 экспериментов, в которых уча-
ствуют более 200 компаний, — рассказал 
Владимир Волошин. — Пока нет ни одного 
эксперимента, связанного со строитель-
ством, но они могут появиться, потому что 
проекты связаны с беспилотными техноло-
гиями, обменом данных либо с другими ре-
шениями».

По его словам, наземные беспилотные тех-
нологии тестируются в 38 регионах, в экспе-
риментах участвуют 14 компаний. Это проек-
ты беспилотных такси и беспилотного трам-
вая. Обсуждаются вопросы, как проектиро-
вать и корректировать построенные трассы и 
объекты, точки назначения и обслуживания 
транспортных средств. «В той или иной степе-
ни это будет влиять на вопросы проектирова-
ния как улиц, так и самих этих объектов», — 
подчеркнул он.

Интероперабельность в повестке
Тему поддержки государством цифрового 
строительного суверенитета продолжил заме-
ститель генерального директора по научной 
работе компании «СиСофт Девелопмент» Ми-
хаил Бочаров. Он считает, что цифровую вер-
тикаль строительства, которую сейчас про-
двигает Минстрой России, можно реализовать 
только на отечественных решениях по прин-
ципу бесшовной интероперабельности, коро-
бочные продукты западных вендоров с этой 
задачей не справятся.

Эксперт сослался на поручение президента 
России от 2018 года, где указано, что в целях 
модернизации строительной отрасли стране 
необходимо осуществить переход к системе 
управления жизненным циклом объектов ка-
питального строительства (ОКС) путем вне-
дрения технологий информационного моде-
лирования (ТИМ).

«ТИМ должны не только фор-
мировать и вести инфор-

мационную модель на 
всем протяжении жиз-
ненного цикла ОКС, но 
и управлять процесса-

ми, идущими на этапах 
проектирования, стро-

ительства и эксплуатации, 
а для этого нужна оператив-

ность управления данными основанная на 
бесшовной интероперабельности, совершен-
но не свойственная западным BIM-системам 
— подчеркнул Михаил Бочаров. — Именно 
эти идеи заложены в основу цифровой верти-
кали строительной отрасли».

По его словам, информационная модель 
ОКС на уровне вертикали попадает в интегра-
ционное звено — информационную систему 
управления проектами, откуда модель может 
забираться на другие уровни — Государ-
ственную информационную систему обес-
печения градостроительной деятельности, 
Главгосэкспертизу и Госстройнадзор. Од-
нако, на взгляд эксперта, всю эту систему 
требуется дополнительно настроить, а в не-
которых местах — перенастроить, причем на 
уровне законодательства. «Скорее всего, мы 
придем к версии, когда информационная мо-
дель будет у ее фактического владельца», — 
рассуждает эксперт.

Михаил Бочаров также подчеркнул, что 
цифровой независимости не достичь только 
разработкой отечественных программных 
продуктов, необходимы еще улучшенные 
форматы данных и замена сдерживающих 
развитие стандартов — тогда у нас есть все 
возможности предъявить миру новую пара-
дигму вместо устаревшего OpenBIM. По сло-
вам Михаила Бочарова, у отечественных раз-
работчиков ПО ТИМ есть много наработок, 
которые можно использовать для этого, на-
пример, у компании «СиСофт Девелопмент» 
реализована интероперабельность решений 
на основе открытого формата данных, 
успешно действующая с 2010 года.

«Все наши программные продукты рабо-
тают по принципу бесшовности. Передача 
данных реализуется не через известный «от-
крытый» формат IFC, хотя есть и такая опция, 
а напрямую через наш реально открытый 
формат и наши ПО ТИМ и ПО наших партне-
ров, у которых также есть свои открытые 
форматы, и они легко «понимают» друг дру-
га, — рассказал он. — Так, формат «СиСофт 
Девелопмент» технологически интегрирован 
с форматами компаний «Кредо-Диалог» и 
«Топоматик» — нашим потребителям проб-
лемы с IFC не страшны».

Как достичь суверенитета?
Директор по маркетингу компании 
«АСКОН» Дмитрий Гинда считает, что 
смысл цифрового суверенитета для стро-
ительной отрасли заключается в том, «что-
бы делать все по плану». А для этого необхо-
димо обеспечить свою независимость в ис-
пользуемых технологиях, ПО, компонент-
ной базе и компетенциях. Говоря об ис-
пользуемых технологиях, эксперт отметил: 
при запуске новых проектов нужно внима-

тельно относиться к тому, какие техноло-
гии используются внутри.

«Мы видим отдельный 
риск вкладываться 

в форматы запад-
ных вендоров, 
которые переста-
ли работать на 
территории РФ. Это 

на текущий момент как 
минимум странно, — под-

черкнул он. — Также опасно 
хранить свои данные на зарубежной сервер-
ной инфраструктуре или в средах данных за-
падных разработчиков».

Чтобы избежать этих рисков, необходимо 
искать альтернативы, хотя иногда их попро-
сту нет. «У нас тоже есть инструменты про-
граммистов, которые не имеют отечествен-
ных аналогов, и мы являемся заложниками 
данной ситуации. Но при этом мы не прекра-
щаем искать, рассматриваем доступные нам 
отечественные решения», — заявил эксперт.

Что касается ПО, необходимо постоянно 
мониторить рынок. Спектр решаемых отече-
ственными программными продуктами задач 
широк: многоквартирное и многоэтажное 
строительство, коммерческие и промышлен-
ные объекты, социальная инфраструктура — 
их вполне можно проектировать и строить 
на российском ПО с учетом всех совре-
менных требований регулятора.

Особенное внимание, по мнению спи-
кера, необходимо обратить на технологи-
ческие компоненты. Есть форматы (в част-
ности, *dvg), которые закрыты разработчи-
ком для российских пользователей, есть также 
доступные, но ограниченные в использовании 
форматы. «Выбирая ПО, смотрите не только на 
функциональность и интерфейс, но и на ком-
поненты, — заявил Дмитрий Гинда. — Один из 
индикаторов — сертификация Федеральной 
службы по техническому и экспортному кон-
тролю. Этот орган сертифицирует ПО на пред-
мет используемых компонентов, в том числе и 
технологий кодирования».

Образование на страже независимости
Еще один фактор цифрового суверенитета 
— компетенции сотрудников предприятия. В 
этом смысле разработчики по мере своих сил 
помогают клиентам, но это не является клю-
чевой функцией вендоров. Задача обучить 
таким компетенциям ложится на образова-
тельные учреждения.

По словам директора образова-
тельного центра цифровых 

компетенций Санкт-Петер-
бургского государственного 
архитектурно-строительного  
университета Инны Сухано-

вой, задача обучить студен-
тов работать на отечествен-

ном ПО оказалась для вузов до-
вольно сложной. «Трудно работодате-

лям, потому что они быстро переходят сейчас 
на новое ПО, так же тяжело и преподавателям, 
— поделилась переживаниями она. — Мы ста-
ли корректировать рабочие программы, но 
даже учебных пособий не выпишешь: по этим 
курсам ничего нет».

Научным силам вузов приходится само-
стоятельно разрабатывать необходимую 
учебную литературу. Такое пособие, напри-
мер, разработано для обучения графическо-
му проектированию в Renga, начали разра-
батывать учебник по работе в nanoCAD. От-
дельную благодарность представитель науч-
ного сообщества выразила разработчикам. 
«Такого количества курсов повышения ква-
лификаций наши преподаватели не получа-
ли никогда, они проходят по 3-4 раза в год», 
— заявила эксперт.

Чтобы обучать сотрудников 
промышленных предпри-

ятий пользоваться совре-
менными отечественны-
ми цифровыми продукта-
ми, Институт приклад-

ной автоматизации и про-
граммирования стремится 

стать авторизированным 
учебным центром российских 

разработчиков. «Мы делаем это не только из-
за статуса, но и потому, что и преподаватели 
учатся у разработчиков. Преподаватели прохо-
дят аттестации, повышение квалификации, 
многие разработчики предлагают свою мето-
дологию по образовательным программам, — 
рассказала генеральный директор института 
Марина Большакова. — Мы видим тенденцию 
к увеличению спроса на российское ПО. Если 
на предприятии решили перейти на отече-
ственный софт, можно прийти к нам и переоб-
учиться новому инструментарию».

В ходе обсуждения собравшихся со своими 
продуктами также познакомили руководитель 
отдела внедрения цифровых продуктов  
ВИЗАРДСОФТ Константин Подолянский и 
партнер бюро Syntaxis Александр Стариков.

Все идет по плану
Достижение цифрового суверенитета 
в строительной отрасли

«ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ»
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Создать ИАС планируется в 
несколько этапов. На пер-
вом для сбора уже име-

ющихся данных предполагается задейство-
вать программное обеспечение «Витрина 
данных» на платформе «ГосТех». На втором 
предстоит «состыковать» данные, необхо-
димые для создания различных математи-
ческих моделей. И наконец, на заключи-
тельном этапе должна быть увеличена 
плотность наблюдений за мерзлотой, что 
предполагает соответствующее финансиро-
вание для увеличения сбора данных. В этой 
связи Сергей Долгачёв отметил, что для то-
го, чтобы «оконтурить» всего лишь один 
жилой дом и установить термометрические 
косы, необходимо затратить от 3 до 6 млн 
рублей. С помощью ИАС можно будет по-
нять, насколько это экономически целесо-
образно.

На фоне изменений
Исполняющая обязанности начальника 
управления в области гидрометеорологии и 
климатических изменений Министерства 
природных ресурсов и экологии России На-
талья Соловьёва доложила участникам со-
вещания, что Минприроды РФ к настояще-
му времени сформированы основы созда-
ния фонового мониторинга многолетней 
мерзлоты. Этот мониторинг осуществляет-
ся в местах, где нет антропогенной деятель-
ности человека. В ходе мониторинга изме-
ряются два параметра — глубина промерза-
ния и температура. С этой целью в 12 субъ-
ектах РФ установлено 78 пунктов наблюде-
ния, с 1 января 2026 года информация с 
этих пунктов будет предоставляться всем 
желающим. Также информация будет по-
гружена в федеральную государственную 
информационную систему состояния окру-
жающей среды — ФГИС «Экомониторинг». 
Наталья Соловьёва отметила, что в теку-
щем году планировалось довести число та-
ких пунктов до 140, но сделать это не уда-
лось, так как пока не определен источник 
финансирования.

Она рассказала, что на базе Арктическо-
го и Антарктического научно-исследова-
тельского института Федеральной службы 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды (Росгидромета) в дека-
бре 2024 года была введена в опытную экс-
плуатацию информационная система, ос-
новное назначение которой — сбор, обра-
ботка, хранение и предоставление данных 
мониторинга состояния многолетней 
мерзлоты. С начала 2026 года эта система 
после ее настройки будет открыта для поль-
зователей.

«Данные фонового мониторинга будут 
использоваться при анализе геотехнических 
результатов и прогнозировании состояния 
инфраструктуры, что существенно повысит 
качество проводимого анализа и позволит 
получить более полную картину существую-
щих геокриологических условий», — счита-
ет Наталья Соловьёва. Она также сообщила, 
что Росгидромет готов рассмотреть возмож-
ность интеграции дополнительных данных о 
температуре и глубине промерзания грунта, 
собираемых в ходе геотехнического монито-
ринга, в информационную систему фоново-
го мониторинга при условии соблюдения 
единства параметров измерений.

Параметры мониторинга
Принявший участие в обсуждении концеп-
ции федерального закона заместитель ми-
нистра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ Сергей Музы-
ченко отметил, что этот вопрос требует осо-
бого внимания, потому что необходимо, 
во-первых, развивать территории, и во- 
вторых, сохранить то, что уже построено на 
мерзлоте. Строители заинтересованы в дан-
ных на перспективу и в картировании тер-
риторий, на которых предстоит осваивать и 
строить новые объекты. У строителей дол-
жен быть прогноз эксплуатации этих объек-
тов на период 75-100 лет, и они должны на 
эти данные опираться. Что касается уже по-
строенных зданий и сооружений, то, по сло-

вам замминистра, в Градостроительном ко-
дексе РФ и Техническом регламенте о безо-
пасности зданий и сооружений уже заложе-
ны требования к объектам, размеща емым в 
условиях вечной мерзлоты. «Есть Градо-
строительный кодекс, который говорит о 
том, что собственник несет ответственность 
за безопасность эксплуатиру емого объекта 
и, соответственно, оценивает состояние 
этого объекта в зависимости от того, где он 
расположен», — подчеркнул Сергей Музы-
ченко.

Замминистра считает, что, поскольку на 
территории вечной мерзлоты расположены 
города и практически целые регионы, необ-
ходимо конкретизировать взаимоотноше-
ния сторон в вопросе о том, как должен 
осуществляться контроль за зданиями, рас-
положенными на этой территории. «Фоно-
вая система мониторинга понятно, что нам 
дает. Но, возможно, ее недостаточно. Чтобы 
понять общую ситуацию, нужно развивать 
систему геотехнического мониторинга», — 
отметил замминистра.

При этом он подчеркнул, что каждое зда-
ние — и старое, и новое — обеспечивать сис-
темой геотехнического мониторинга нере-
ально и нецелесообразно. «Каждый объект, 
каждое изменение нужно будет потом рука-
ми дорабатывать, осматривать: на самом ли 
деле это деградация грунта, ослаб ление фун-
даментов, перераспределение какое-то на-
грузок, либо это что-то другое. Это колос-
сальная работа, и глобально накрыть всех 
этим мониторингом, во-первых, бессмыс-
ленно, экономически нецелесообразно, а 
во-вторых, мы эти данные соберем, но даль-
ше не знаем, что с ними делать: они абсолют-
но не пригодны к дальнейшему примене-
нию», — пояснил Сергей Музыченко. Поэто-
му, по его мнению, в основу законо проекта 
должно быть положено регулирование взаи-
моотношений собственников объектов с го-
сударством, субъектами РФ, муниципалите-
тами и контрольно- надзорными органами.

Практика — критерий истины
О необходимости совершенствования 
законо дательного регулирования в части 
контроля за проектированием, строитель-
ством и эксплуатацией объектов на много-
летнемерзлых грунтах свидетельствует и 
опыт Ямала, которым с участниками сове-
щания поделилась по ВКС заместитель ди-
ректора Департамента природных ресурсов 
и экологии ЯНАО Мария Атамас. Стреми-

тельно набирающее темпы изменение  
инженерно-геокриологических условий на 
полуострове связано с тем, что за послед-
ние 35 лет температура воздуха в ЯНАО по-
высилась на 3,01 градуса Цельсия, при этом 
за период с 1976 по 2024 годы кровля 
мерзлоты вблизи города Салехарда опусти-
лась с 1 до 8 м, а температура многолетне-
мерзлых пород на глубине 10 м поднялась с 
-2,3 до -0,2 градуса Цельсия.

Однако приведенные Марией Атамас 
конкретные примеры недавних ситуаций в 
регионе, в результате которых пришлось 
демонтировать ряд объектов, связаны не 
только с мерзлотными климатическими ри-
сками. Так, не успели еще люди пожить в 
многоквартирном девятиэтажном доме на 
улице Крайней в Новом Уренгое, построен-
ном с долевым участием, как его уже при-
знали аварийным из-за ошибки в устрой-
стве свайного поля. Или другой пример: 
стена здания Ямальского полярного агроэ-
кономического техникума по улице Респуб-
лики в Салехарде деформировалась вслед-
ствие теплового влияния инженерных се-
тей и движения земельного участка в сторо-
ну склона из-за земляных работ собствен-
ника индивидуального жилого строения, 
расположенного уровнем ниже. И таких 
примеров в округе немало.

Большую работу по адаптации к проис-
ходящим изменениям мерзлоты проводит 
государственное автономное учреждение 
ЯНАО «Научный центр изучения Арктики», 
системным направлением работы которого 
является тепловизионная диагностика сис-
тем температурной стабилизации грунтов 
(ТСГ) оснований зданий, различных по ис-
полнению и срокам установки. Поскольку 
на федеральном уровне отсутствуют доку-
менты, регламентирующие эту работу, в 
округе была разработана собственная мето-
дика оценки работоспособности систем 
ТСГ, обследовано более 500 сезонных ох-
лаждающих устройств (СОУ). «Мы видим 
тенденцию: как только объект сдан в экс-
плуатацию, он изначально работает на 
100%, потом проходит время, и он начинает 
снижать эффективность своего функциони-
рования. Ни у нас, ни в каком другом реги-
оне нет центральной службы, которая зани-
малась бы оценкой этой эффективности, а 
это то направление, которым тоже нужно 
заниматься», — констатировала отсутствие 
централизованного подхода к контролю за 
работой СОУ Мария Атамас.

Для обеспечения геотехнической безо-
пасности зданий в округе также проводится 
диагностика состояния их устойчивости. В 
этой работе используется специальное обо-
рудование, к ней привлекаются ученые, 
владеющие различными методами. Так, в 
результате диагностики состояния устойчи-
вости зданий детских садов 49 свай из 507 
обследованных оказалась висячими, то есть 
выключенными из работы, а одна с дефек-
том; и этот вопрос, как заявила Мария Ата-
мас, тоже требует внимания.

Она также согласилась с другими доклад-
чиками, что оборудование для термометри-
ческого мониторинга зданий, действитель-
но, дорого, но оно того стоит. В этой связи 
она рассказала о реализации в ЯНАО очень 
важного технологического проекта, резуль-
татом которого должно было стать ком-
плексное решение по автоматизированному 
геотехническому мониторингу зданий, ко-
торое позволит выработать четкий алго-
ритм действий при эксплуатации объектов 
капитального строительства, построенных 
на многолетнемерзлых грунтах, для обеспе-
чения их геотехнической безопасности на 
протяжении всего жизненного цикла. Инте-
грированной системой, которая визуализи-
рует полученные в результате этого монито-
ринга данные, обрабатывает их и сигнали-
зирует, если на объекте наступает вызываю-
щая вопрос ситуация, в округе оборудовано 
52 объекта капитального строительства, 
под ними пробурено более 350 термометри-
ческих скважин и установлено свыше 5 тыс. 
термометрических датчиков, в реальном 
времени передающих значение температур 
грунтов. Эта дорогостоящая система была 
внедрена именно для того, чтобы понять, 
насколько эффективно количество скважин 
для геотехнического мониторинга, которые 
оборудуются в процессе проектирования и 
строительства, и вот ее результат: «Мы при-
ходим к выводу, что количество этих сква-
жин должно быть больше, чтобы получать 
реальную температуру и картину того, что 
происходит с объектом в процессе его экс-
плуатации», — резюмировала Мария  
Атамас.

В заключение она напомнила о необхо-
димости законодательного регулирования 
мониторинга: «Государственный надзор, 
контроль в этой сфере не предусмотрен. 
Нет федерального руководящего докумен-
та, то есть здесь ответственность отдается 
уже на откуп балансодержателя».

Холод под контролемс.1
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Также из-за проседания свай-
ного основания в Норильске 
29 мая 2020 года произошла 

экологическая катастрофа — разлив дизель-
ного топлива.

На место приезжала делегация Совета Фе-
дерации. В ходе совместных заседаний на ос-
новании подготовленных нами за годы ин-
тенсивной работы материалов мы с местны-
ми властями утвердили план действий — 
«Комплексный план социально-экономиче-
ского развития города Норильска до 2035 го-
да», получили существенное финансирова-
ние от федерации, «Норникеля» и софинанси-
рование от Норильска — и начали работу. А 
для сокращения сроков строительства и логи-
стических издержек, связанных с перемеще-
нием проектной и строительной документа-
ции между ведомствами — участниками ре-
ализации проектов, Минстроем Красно-
ярского края было принято решение о  
пилотировании электронно-технического  
документооборота при проектировании и по-
следующем строительстве/реконструкции 
четырех шестиэтажных жилых домов. Эти 
дома были полностью спроектированы с ис-
пользованием технологий информационного 
моделирования — они первые такие на ар-
ктической территории не только в России, а 
во всем мире; три из них сдано в прошлом 
году, скоро будет сдаваться четвертый.

В качестве среды общих данных для обмена 
информацией использовалось программное 
обеспечение для автоматизации и управления 
строительными процессами — информацион-
ная система ЭКЗОН (выбранная на основании 
конкурентных процедур). К этому ПО были 
подключены краевой Минстрой, администра-
ция Норильска, краевое государственное ка-
зенное учреждение «Управление капитально-
го строительства», муниципальный заказчик 
Норильска, генподрядная организация ООО 
«Строительная компания «Титан», также до-
ступ предоставлен КГАУ «Красноярская кра-
евая государственная экспертиза» и Службе 
строительного надзора и жилищного контро-
ля Красноярского края.

В тот период в Норильске ощущалась не-
хватка квалифицированных кадров, посколь-
ку долгое время не велось столь масштабного 
гражданского строительства. Реализация 
большой программы реновации требовала ак-
тивного участия регионального заказчика, по-
этому мы объединили усилия для совместной 
работы.

В городской администрации на тот момент 
не хватало специалистов, которые могли бы 
обеспечить полноценный мониторинг и кон-
троль. Чтобы решить эту задачу и помочь Но-
рильску, к процессу подключили не только 
краевой УКС в качестве технического заказчи-
ка, но и региональную экспертизу для сопро-
вождения проектов. Учитывая сжатые сроки и 
значительный объем программы, был выбран 
гиперриск-ориентированный подход.

В результате большая часть объектов полу-
чила единую систему управления данными 
при координации краевого главного госзаказ-
чика, который взял на себя функции техниче-
ского заказчика для Норильска. Это позволило 
обеспечить более эффективное сопровожде-
ние строительных процессов.

В пилотном режиме мы интегрировали 
краевые цифровые системы — ведомствен-
ную систему стройнадзора, Государственную 
информационную систему обеспечения градо-
строительной деятельности (ГИСОГД), ну и, 
конечно, среду общих данных на платформе 
ЭКЗОН, в которой и работали все, создав прак-
тически прообраз будущей Информационной 
системы управления проектами государствен-
ного заказчика в сфере строительства (ИСУП) 
в миниатюре.

Эта работа привлекла внимание федераль-
ного центра, где параллельно велись анало-
гичные разработки, но более продвинутые с 
учетом опыта Москвы. В октябре 2022 года 
проект для государственных и муниципаль-
ных заказчиков страны начал реализовывать-
ся Минстроем России на  общегосударствен-
ном уровне через Центр компетенций по циф-
ровизации строительной отрасли с участием 
15 регионов, добровольно присоединившихся 

к пилотному запуску. Совместная работа шла 
по нескольким направлениям.

Первое направление заключалось в разра-
ботке пробной версии продукта, включающей 
базовый функционал для работы с исполни-
тельной документацией и взаимодействие с 
внешними информационными системами, в 
которых работают подрядные организации.

Второе направление предполагало инте-
грацию этой версии с системами региональ-
ного Стройнадзора. Здесь отдельно хочется 
поблагодарить Красноярский край, оказав-
ший существенную поддержку. Это было осо-
бенно ценно, учитывая, что завершали мы  
работу в декабре — в период активной отчет-
ности.

Третье направление касалось взаимодей-
ствия с региональными ГИСОГД. На этом эта-
пе ключевую роль сыграли два ведущих вендо-
ра — «Бинго Софт» (платформа «Акцент») и 
«Джемс девелопмент» (платформа «Геомета»), 
чьи решения уже тогда охватывали более  
60 регионов.

Важно отметить, что вендоры не только 
предоставляли свои решения, но и безвоз-
мездно обеспечивали техническую поддерж-
ку, обучение сотрудников подрядных органи-
заций и консультации бизнес-аналитиков. Ак-
тивное участие принимал и московский Центр 
компетенций. В общей сложности в пилотном 
проекте 2022 года было задействовано около 
тысячи специалистов из различных команд.

Пилотный этап продолжался до марта 2023 
года. Наработанные решения легли в основу 
будущей системы, получившей название 
ИСУП. Уже с марта мы начали предлагать дру-
гим регионам подключение к платформе. Этот 
процесс можно сравнить со сборкой поезда 
прямо во время движения — система дораба-
тывалась и совершенствовалась параллельно 
с ее внедрением.

Цель пилотного проекта — создать условия 
для взаимодействия всех участников реализа-
ции строительных проектов: органов испол-
нительной власти (Минстрой, Стройнадзор, 
Госэкспертиза), органов местного самоуправ-
ления, государственных и муниципальных за-

казчиков, подрядчиков, выполняющих архи-
тектурно-строительное проектирование, 
строительство, реконструкцию объектов стро-
ительства, — в единой цифровой среде с ис-
пользованием единых форматов обмена дан-
ными (документами в машиночитаемом ви-
де) за счет интеграции используемых инфор-
мационных систем.

Стояла задача сделать связку с системами, 
имеющимися у подрядчиков, которые уже 
начинали переводить весь свой уклад в циф-
ру. При этом необходимо было использовать 
исключительно отечественные программные 
продукты. Предложение включиться в разра-
ботку получили многие вендоры, но согласи-
лись только два: ЭКЗОН и ЦУС, которые бес-
платно предоставили лицензии подрядным 
организациям, а мы давали госзаказчикам 
доступ в MVP создаваемого нашими команда-
ми продукта. Тогда еще аббревиатуры ИСУП 
не существовало, это название появилось 
позже. Соответственно, нужно было настро-
ить обмен между системой подрядчика и за-
чатками той системы, которую мы начали 
прописывать, плюс обмен с системой  
ГИСОГД региона, где они находятся, с систе-
мой Госстройнадзора, чтобы это летало в  
машиночитаемом, машинопонимаемом ви-
де. Сейчас обмен данными реализуется в со-
ответствии с форматами, утвержденными 
Минстроем России, а именно — XML-схема-
ми для Государственного строительного над-
зора, исполнительной документации и обще-
го журнала работ.

Мы устранили почти все недостатки, и в 
марте по большинству объектов ошибок было 
минимальное количество. Считаю этот ре-
зультат более чем успешным: произошло по-
нимание того, что эксперимент удачен, начи-
нается создание нового продукта. И вскоре 
ФАУ «РосКапСтрой» был зарегистрирован но-
вый продукт под названием ИСУП, конечно, в 
первичной комплектации.

В состав минимальной версии цифровой 
вертикали стройотрасли входят: ИСУП,  
ГИСОГД, ВИС (внешняя информационная сис-
тема) проектной/подрядной организации, 

ЕЦПЭ (Единая цифровая платформа эксперти-
зы), ВИС/ПГС 3.0 (сервис 112) Государствен-
ного строительного надзора, ВИС эксплуати-
рующей организации.

Концепцию цифровой вертикали Мин-
строй России демонстрировал на ЦИПР 2023 
года, и по результатам вышло постановление 
председателя правительства РФ Михаила Ми-
шустина, в котором регионам рекомендова-
лось перейти на цифровой вид исполнитель-
ной документации. И буквально 20 марта бы-
ло подписано последнее постановление: все 
89 регионов страны приняли нормативно- 
правовые акты по переходу на исключительно 
цифровой формат.

Ключевым достижением последних лет 
стало формирование уникального професси-
онального сообщества, объединившего пред-
ставителей государственных органов, само-
регулируемых и подрядных организаций, ву-
зов и колледжей по всей России. На сегодняш-
ний день создано порядка 60 Центров компе-
тенций в различных регионах, которые стали 
драйверами цифровой трансформации стро-
ительной отрасли.

Цифровые технологии кардинально изме-
нили принципы взаимодействия между участ-
никами отрасли. Если раньше каждое ведом-
ство и организация работали обособленно, то 
сегодня единая цифровая среда создает про-
зрачные условия для всех. Четкое распределе-
ние зон ответственности и общие стандарты 
работы позволяют получать синергетический 
эффект — совокупный результат такого 
взаимо действия многократно превосходит 
возможности отдельных организаций.

Особую роль в этом процессе играют Цен-
тры компетенций. Важно подчеркнуть, что мы 
создаем не просто цифровые инструменты, а 
принципиально новую культуру отраслевого 
взаимодействия. Когда 60 Центров компетен-
ций работают по единым стандартам, когда 
стираются границы между ведомствами, ког-
да профессиональное сообщество объединяет-
ся вокруг общих целей — именно тогда проис-
ходят реальные, качественные изменения в 
отрасли.

Сегодня можно с уверенностью сказать: 
цифровая трансформация строительной от-
расли — это не только внедрение новых техно-
логий, но и создание эффективной системы 
коллабораций, где главной ценностью стано-
вится не конкуренция, а синергия совместной 
работы.

У нас сложились великолепные отношения 
с Национальным объединением строителей 
(НОСТРОЙ), там никого не нужно было агити-
ровать. Нацобъединение предложило под сво-
ей эгидой создать специальный курс. Это пре-
красная идея, тем более что НОСТРОЙ — это 
прямая связь с подрядными организациями, 
возможность донести до них знания, инфор-
мацию. Такой курс мы сообща разработали, с 
большим количеством модулей: важно дать 
подрядчику комплексное понимание, что та-
кое цифровая экосистема, для чего нужна  
ГИСОГД, что там с системами регионального 
госстройнадзора, с информационными систе-
мами для подрядных организаций, по кадрам, 
по сметам. Это комплексный подход, который 
работает и улучшает мир.

В рамках дальнейшего сотрудничества с 
НОСТРОЙ планируем расширение образова-
тельных программ для подрядных организа-
ций. Предполагается разработка новых учеб-
ных модулей, которые будут учитывать по-
следние изменения в цифровизации стро-
ительной отрасли. Особое внимание будет 
уделено практической составляющей.

В планах — привлечение более широкого 
круга участников, что позволит охватить 
специалистов разных уровней из подрядных 
организаций. Совместно с НОСТРОЙ как орга-
низацией, наиболее тесно взаимодейству-
ющей с подрядными компаниями и макси-
мально заинтересованной в высокой квалифи-
кации строителей, будет проводиться постоян-
ная актуализация программы с учетом реаль-
ных потребностей рынка. Это позволит обес-
печить максимальное соответствие учебных 
материалов практическим задачам, стоящим 
перед строительными организациями.

Основная цель разрабатываемых иници-
атив — создать систему непрерывного профес-
сионального развития, которая поможет 
специалистам строительной отрасли эффек-
тивно осваивать и применять цифровые ин-
струменты в своей работе.

Хотя есть еще скептики, в основном мы 
заинтересовали, вовлекли в процесс людей, и 
они спрашивают: вертикаль построена — 
что дальше? Но это не вертикаль, это много-
мерная сущность, экосистема. Существуют 
прединвестиционный цикл, жизненный 
цикл сооружения, вывод объекта из эксплу-
атации — нужно все это прорабатывать. Гло-
бально все прописано, но над продуктом на-
до будет еще много работать — интегриро-
вать с другими системами, совершенство-
вать аналитику и т. д.

Несколько лет назад мы вступили на путь 
цифровой трансформации, осваивая новые 
технологии постепенно, шаг за шагом. Этот 
путь научил нас главному: цифровые инстру-
менты — не волшебная палочка, способная 
мгновенно решить все отраслевые проблемы, 
а точный механизм для систематизации стро-
ительных процессов.

Сегодня мы подошли к важному этапу: 
имея общую архитектуру цифровых решений, 
необходимо углубляться в детализацию. Пред-
стоит кропотливая работа по тщательной про-
работке существующих решений, отладке и 
совершенствованию каждого элемента,  
созданию продуманных интеграционных ме-
ханизмов.

Этот процесс требует участия всех заинте-
ресованных сторон — профессионального со-
общества, технологических компаний, регуля-
торов и учебных заведений. Объем задач зна-
чителен, но именно в такой детальной работе 
кроется ключ к созданию по-настоящему эф-
фективной цифровой экосистемы строитель-
ной отрасли.

Важно понимать: настоящая цифровая 
трансформация происходит не на уровне внед-
рения отдельных технологий, а через систем-
ную перестройку всех бизнес-процессов с  
акцентом на практической применимости 
каждого решения».
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Цифровизацию в де-
велопменте сопровож-

дает множество вызовов, с 
которыми компании сталкиваются на каж-
дом шагу. Во-первых, нужно решить, что 
выбрать: готовые решения или разработку 
собственных, что может потребовать не-
малых ресурсов. Во-вторых, многие деве-
лоперы оказываются в ловушке лоскутной 
цифровизации, когда используют множе-
ство разрозненных сервисов, что затрудня-
ет интеграцию и управление данными.

Что такое цифровизация?
Цифровизация — это процесс внедрения 
цифровых технологий в бизнес-процессы 
для их оптимизации и получения дополни-
тельной выгоды. Девелоперы часто начи-
нают с маркетинга, так как онлайн- 
продвижение становится более эффектив-
ным, чем офлайн. Однако, по нашим дан-
ным, уровень цифровизации среди за-
стройщиков остается низким, и лишь не-
многие полностью закрывают все этапы 
продажи недвижимости с помощью циф-
ровых сервисов.

Лоскутная же цифровизация — это хра-
нение своих данных в бесконечном коли-
честве сервисов, которые изначально не 
являются единой экосистемой.

Обычно это происходит таким образом: 
мы знаем, что другой девелопер уже ис-
пользует какой-то сервис, и решаем вне-
дрить его у себя для повышения эффектив-
ности. Сервисов для разных этапов прода-
жи становится больше с каждым днем — и 
многие по итогам презентации выглядят 
буквально как недостающее звено именно 
вашего бизнеса. Однако это бывает обман-
чиво: часто при выборе модели цифрови-
зации идут не от своей изначальной зада-
чи, а от продукта, который готов ее ре-
шить. Рассмотрим, что происходит в сфере 
использования готовых решений прямо 
сейчас.

Сколько стоит собственное 
решение с нуля  
до конкурентоспособного продукта?
Любой логически продуманный цифро-
вой сервис называется SaaS (software as a 
service). Рынок SaaS динамичен, и его 
доля растет. Смотрим на текущее положе-
ние: в части, например, этапа продаж в 
каждой нише есть минимум 3-5 готовых 

решений, закрывающих потребности и 
пригодных для внедрения. Мы начинаем 
выбирать из этих решений — далеко не 
все на старте или этапе запуска, допу-
стим, агентских продаж, готовы к полно-
ценной разработке внутренних продук-
тов под свои цели.

По оценке Сбера, цифровизация за-
стройщика с нуля до полноценного продук-
та может обойтись в 200 млн рублей, но  
не гарантирует роста прибыли или извест-
ности.

Что не так с готовыми сервисами
При использовании готовых сервисов ос-
новные опасения связаны с безопасностью 
данных. Чтобы обеспечить конфиденци-
альность, доверяя данные сервису, важно 
при его выборе быть дотошным: уточнить 
все стандарты безопасности, которыми ру-
ководствуется сервис, а также стараться 
выстраивать инфраструктуру таким обра-
зом, чтобы сервис получал минимально 
возможное количество данных.

При выборе «сервис» vs «свой софт» воп-
рос безопасности один из самых критич-
ных: доверяясь разработчикам другого ре-
шения, вы едва ли можете на что-то повли-
ять. Однако среди SaaS существует доста-
точное количество добросовестных и про-
веренных сервисов для разных сфер де-
ятельности — от маркетинга до бухгалте-
рии.

Долгосрочные перспективы
Готовые сервисы могут не развиваться в 
соответствии с вашими потребностями. 
Если функционал станет недостаточным, 
вам придется искать новое решение. Важ-
но учитывать, что сервисы имеют свои пу-
ти развития и не всегда могут удовлетво-
рить индивидуальные запросы.

Риски отключения сервисов 
и трудности с оплатой
Никто не был готов к тому, как это нача-
лось, никто к этому не готов до конца и в 
текущий момент. К сожалению, санкции 
могут коснуться кого угодно и когда угод-
но, независимо от вводных. Так, рынок по-
кинули не только зарубежные сервисы, но 
и многие продукты с российскими корня-
ми — просто на всякий случай. Одни ухо-
дили аккуратно и красиво, давая возмож-
ность использования и время на миграцию 
из системы, а другие не церемонились с 
прощаниями, закрывая доступ или даже 
удаляя пользовательские аккаунты со все-
ми накопленными данными.

Совет здесь простой: если выстраивать 
лоскутную цифровизацию и помещать ту-

да бизнес-процессы компании, то ПО стоит 
брать либо российское, либо свободно рас-
пространяемое, которое не входит в поле 
санкционной политики.

Что касается оплаты, при выборе гото-
вого сервиса компании ожидают четкой 
тарифной сетки и простоты в процессе 
оплаты, чтобы избежать вопросов со сто-
роны других подразделений. Основная 
цель — обеспечить стабильный доступ к 
необходимому функционалу. Однако на 
практике могут возникнуть различные 
сценарии: существует риск столкнуться с 
бюрократическими процессами, которые 
могут привести к дополнительным  
задачам.

Ускорение процессов 
с помощью сервисов
Готовые сервисы рассматриваются как 
быстрое и оптимизированное решение. 
Ожидается, что они будут легко интегри-
роваться в существующую инфраструкту-
ру и взаимодействовать с другими ис-
пользуемыми продуктами, обеспечивая 
необходимую функциональность. Неко-
торые сервисы действительно не требуют 
сложного внедрения и могут быть доступ-
ны сразу после регистрации. Однако 
большинство из них все же предусматри-
вает интеграцию, которая не всегда пред-
усмотрена или удается с первого раза.

Подытожим
«Изобретать велосипед» и разрабатывать 
собственную экосистему стоит лишь в слу-
чае, если существующие сервисы не удов-
летворяют вашим запросам и критериям. 
Делать свой софт, только чтобы избежать 
повторения за конкурентами, ресурсо-
затратно и не очень резонно.

Сервисы нужно тестировать и приме-
рять на себя перед внедрением: часть про-
граммной начинки, удобной другому деве-
лоперу, может оказаться для вас неактуаль-
ной или неудобной.

Лоскутная цифровизация и интеграция 
множества сервисов друг с другом — это 
отдельный фронт работ, на который нужно 
выделить время, бюджет и человекоресурс. 
Мы часто упускаем из вида этот факт в по-
рыве стремления оптимизировать все, до 
чего дотянемся.

Справочно
 «ИдаПроджект» — российская 

компания — proptech-разработчик, 
работающая с 64% крупнейших 
компаний в недвижимости  
из топ-100 ЕРЗ.

Готовые решения, 
индивидуальные разработки
Как продвигается цифровизация в девелопменте
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Сергей ВЕРШИНИН

Р
азвитие отечественных ТИМ-систем и 
опыт применения российского инже-
нерного программного обеспечения в 
различных отраслях экономики стали 
основой диалога между пользователя-

ми, разработчиками и государственными ор-
ганами на конференции «БашТИМ-2025», 
прошедшей в апреле в Уфе. Организаторами 
конференции, давшей возможность обме-
няться опытом, знаниями и идеями специали-
стам в области проектирования и строитель-
ства, выступили АО «СиСофт Девелопмент» и 
партнер-эксперт «Курай софт».

Текущие вызовы 
и инновационные решения
Опытом создания цифровой инфраструктуры 
на базе программного комплекса TDMS 
(Technology Data Management System) поделил-
ся системный администратор АО «НПИИЭК» 
Рамиль Халфутдинов. Он напомнил, что это 
российское ПО, разработанное еще в 2003 
году «СиСофт Девелопмент» (в декабре 2024 
года вышла седьмая версия продукта), пред-
назначено для эффективного управления 
электронными архивами и проектами, обе-
спечивая полную интеграцию процессов до-
кументального сопровождения и поддержки 
жизненного цикла изделий.

«Ранее процессы управления документа-
цией строились вокруг традиционных мето-
дов, основанных на структурированных 
папках и сети общего пользования. Несмо-
тря на эффективность такой модели, руко-
водство нашей компании осознало необхо-
димость ее модернизации ввиду растущих 
требований клиентов и увеличивающегося 
объема данных. Важнейшими требования-
ми стали повышение прозрачности процес-
сов и снижение административных издер-
жек. При выборе системы рассматривалось 
несколько вариантов, однако предпочтение 
было отдано комплексу TDMS:  он прост в 
освоении персоналом, имеет открытый API 
и широкий спектр готовых решений для со-
вместной работы с основными инструмен-
тами инженерного дела (AutoCAD, nanoCAD, 
Microsoft Office)», — рассказал Рамиль Хал-
футдинов.

По словам эксперта, внедрение TDMS по-
зволило значительно повысить производи-
тельность труда сотрудников, свести к мини-
муму временные затраты на выполнение за-
дач и обеспечить общую прозрачность опера-
ций. Благодаря использованию цифровых 
инструментов удалось существенно сокра-
тить бюрократические барьеры и наладить 
оперативный обмен данными как внутри под-
разделений, так и с внешними партнерами.

Следующим этапом стало использование 
возможностей TDMS для построения совре-
менных информационных моделей. Это дало 
возможность интегрировать проектирование 
и документацию в единую систему, обеспечи-
вающую быстрый доступ ко всем необходи-
мым данным и значительно повышающую 
качество выполняемых работ.

Автоматика против рутины
Интересный кейс представили специалисты 
ООО ЭПЦ «Трубопроводсервис», сумевшие 
всего за два месяца внедрить отечественное 
программное обеспечение Model Studio CS 
для проектирования кустовых площадок. 
Сотрудники компании по достоинству оце-
нили преимущества автоматизации, перей-
дя на трехмерное моделирование и отказав-
шись от устаревших методов работы. Вме-
сто длительного поиска и ручной компиля-
ции данных специалисты получили удоб-
ную цифровую среду, которая упрощает об-
щение между проектировщиками и инжене-
рами.

«Применение Model Studio CS позволило 
оптимизировать и ускорить рабочий процесс, 
сократив время на составление технической 
документации и сведя к минимуму возмож-
ные ошибки», — заявил руководитель группы 
трехмерного моделирования ООО ЭПЦ 
«Трубо проводсервис» Евгений Фёдоров. Экс-
перт также отметил, что созданный уникаль-

ный шаблон проекта облегчит работу и на 
последующих объектах подобного типа.

Преодоление препятствий
При реализации многих проектов ключевым 
вопросом становится правильное определе-
ние атрибутивных данных, характеризу ющих 
компоненты информационных моделей. 
Компания «Курайсофт» предложила ориги-
нальный подход, используя специально раз-
работанное программное средство для реше-
ния этой задачи в системе CADLib.

По словам генерального директора «Курай-
софт» Александра Хомутова, одна из главных 
трудностей заключается в определении пра-
вильного набора атрибутивных данных для 
каждого элемента проекта. Ведь каждый из 
них — будь то фундамент, оконная конструк-
ция или отопительное устройство — нуждает-
ся в детальной характеристике, влияющей на 
итоговую точность и надежность расчетов. 
Эти данные включают габариты, материал 
изготовления, производителя, эксплуатаци-
онные свойства и многое другое. Еще одна 
задача - обеспечение используемости моделей 
полученных от разных программных продук-
тов зарубежных вендоров, такими как 
Archicad, Revit и Civil 3D. Каждое приложение 
формирует свою структуру данных, что ус-
ложняет процесс передачи информации меж-
ду специалистами разных отделов.

«Именно здесь на помощь приходит уни-
версальная платформа CADLib. Она способна 
автоматически определять и фиксировать 
атрибутивные данные, поступающие из раз-
личных источников, что устраняет риск по-
явления ошибок и ускоряет работу специ-
алистов. Каждый компонент информацион-
ной модели получает уникальные идентифи-
каторы, описывающие его размер, материал, 
производителя и прочие характеристики. 
Это нововведение стало важным шагом впе-
ред, наглядно демонстрируя, как грамотно 
подобранные инструменты повышают эф-
фективность производственного процесса», 
— отметил Александр Хомутов.

Автоматизация сокращает 
сроки проектирования
Об уникальном опыте реализации проектов 
с применением технологий информационно-
го моделирования зданий и сооружений на 
платформе Model Studio CS рассказал гене-
ральный директор компании «Спектр Гло-
бал» (BIM-Global) Вячеслав Гусельников: 
«Мы предлагаем инновационные решения 
для эффективного проектирования стро-
ительных конструкций и оборудования, по-
зволяющие существенно сократить сроки 
разработки проектной документации и по-
высить качество конечного продукта. Ис-
пользуя мощные инструменты автоматиза-

ции генерации скриптов, мы можем опера-
тивно создать точную цифровую копию кон-
струкции. Этот процесс автоматизирован 
настолько, что даже самая сложная стро-
ительная деталь становится легковоспроиз-
водимой и масштабируемой.

Среди успешных примеров реализации 
проектов директор «Спектр Глобал» выде-
лил создание каталогов в Model Studio CS 
для производителей, в частности, для ком-
паний «ЕВРАЗ», «РКС-пласт» и «ЭНЕРГО-
ПЛАСТ». Здесь в соответствии с альбомами 
технических решений были разработаны 
стандартные компоненты изделий, которые 
помогают облегчить труд проектировщиков 
и инженеров, а применение платформы 
Model Studio CS, в свою очередь, обеспечи-
вает точное следование стандартам произ-
водства и оптимизирует производственный 
процесс.

Среди важных достижений Вячеслав Гу-
сельников также отметил совместный про-
ект с компанией «РусХимАльянс», в рамках 
которого поэтапно (готовность 30, 60, 90%) 
разработана и успешно реализована трех-
мерная модель воздушной линии электро-
передачи напряжением 10 кВ.

Образование и кадровый резерв
Одной из важнейших тем, поднятых на меро-
приятии, стала проблема подготовки кадров, 
обладающих навыками работы с цифровыми 
технологиями. Доцент кафедры «Проектиро-
вание и строительство объектов нефтяной и 
газовой промышленности» Уфимского госу-
дарственного нефтяного технического уни-
верситета Марсель Дусалимов представил 
опыт внедрения образовательного курса по 
информационному модулированию в вузе. 
Также он рассказал, как студенты бакалаври-
ата и магистратуры применяют передовые 
отечественные инструменты — nanoCAD и 
Model Studio CS — для выполнения курсовых 
работ и дипломных проектов.

Участники конференции сошлись во мне-
нии, что качественная подготовка специали-
стов станет залогом успеха цифровой транс-
формации российской экономики. В свою 
очередь, государственная поддержка про-
грамм обучения технологиям информацион-
ного моделирования и дальнейшее расшире-
ние сотрудничества школ, колледжей и уни-
верситетов с бизнесом откроют новые гори-
зонты перед инженерным сообществом.

Новые горизонты
Внедрение цифровых технологий меняет лицо 
инжиниринга и строительства

 «ЦИФРОВАЯ   ТРАНСФОРМАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ»СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Беседовал Владимир ТЕН

В
недрение «цифры» в строительные про-
цессы закономерно влечет за собой появ-
ление огромного массива информации, 
работа с которым требует отдельных уси-
лий и возможностей. Имея в виду то, что 

подавляющее большинство строительных 
компаний — это малый и средний бизнес, ло-
гично было бы предположить, что возникнут 
структуры, способные помочь в эффективной 
деятельности на этом поле. О том, как осу-
ществляется обмен промышленными данны-
ми, «Стройгазета» поговорила с директором 
Ассоциации больших данных (АБД) Ильёй 
КАНАНЫКИНЫМ.

Илья Григорьевич, в чем 
главный смысл созда-

ния АБД? Какие клю-
чевые задачи она пе-
ред собой ставит?
АБД была создана в 

2018 году для формиро-
вания условий эффек-

тивного развития техноло-
гий и продуктов в сфере Big 

Data в России. Данные — стратегический ре-
сурс, способный повысить эффективность биз-
неса, поддержать технологический суверени-
тет страны, улучшить качество жизни граж-
дан. Наша цель — сделать работу с большими 
данными безопасной, прозрачной и эффек-
тивной, создав общее цифровое пространство 
для обмена и использования данных.

Мы разрабатываем единые стандарты обра-
ботки, хранения, передачи и использования 
данных, что снижает барьеры для бизнеса, 
упрощает взаимодействие между компани ями 
и способствует технологической совместимо-
сти. Также Ассоциация формирует этические 
принципы работы с данными через защища-
ющий интересы пользователей и формирую-
щий доверие к технологиям Big Data «Кодекс 
этики использования данных», бизнес-ориен-
тированную стратегию развития рынка боль-
ших данных. Сейчас мы подводим итоги ре-
ализации «Стратегии развития рынка больших 
данных до 2024 года» и готовим основу для 
новой Стратегии — до 2030 года, где будут от-
ражены ключевые показатели рынка и пер-
спективные направления для раскрытия по-
тенциала большинства отраслей экономики за 
счет применения технологий больших данных.

Каковы основные направления де-
ятельности АБД?

Мы участвуем в экспертизе законодатель-
ных инициатив и нормативных актов, помо-
гая сформировать сбалансированное регули-
рование, учитывающее интересы бизнеса, 
государства и общества. Также АБД поддер-
живает исследования и инновации, работая 
с научными центрами и университетами для 
развития компетенций и создания новых ре-
шений. В области экспертизы анализируем 
глобальные и локальные тренды, проводим 
исследования и консультируем компании по 
эффективному использованию данных и по-
вышению цифровой зрелости бизнеса.

Одна из инициатив Ассоциации — плат-
форма для объединения данных, позволя-
ющая компаниям тестировать гипотезы, 
бизнес- модели и проводить эксперименты с 
данными, — «Песочница данных АБД». Хотя 
каждая из компаний — участников АБД вла-
деет собственной инфраструктурой для об-
работки данных и построения моделей ма-
шинного обучения, наша доверенная среда 
уникальна для создания дополнительной 
ценности и синергии между данными раз-
ных компаний.

Технологически и архитектурно платфор-
ма исключает риск нарушения конфиденци-
альности передаваемых данных, каждый 
владелец может настроить режимы доступа 
к данным по своему усмотрению, что под-
тверждено сертификатами соответствия Фе-
деральной службы по техническому и экс-
портному контролю. Организационная 
структура и политика хранения и обработки 
данных получили положительное заключе-
ние Федеральной антимонопольной службы 

и исключают возможность картельного сго-
вора и манипуляций на рынке. Работа «пе-
сочницы» успешно апробирована на серии 
пилотных проектов при участии крупных 
компаний из сфер финансов, телекома, ре-
тейла, девелопмента, подтвердив ее безопас-
ность. Наглядный пример — реализация сер-
виса бенчмаркинга закупочных цен для за-
стройщиков, в рамках которого данные пере-
давались на платформу, а затем по принципу 
паритета в агрегированном виде предостав-
лялись участникам и позволяли принимать 
обоснованные решения при планировании 
закупок, складской загрузки, анализе рыноч-
ных трендов и эффективности закупочной 
деятельности.

Также нами отработаны процессы юриди-
ческого и документарного обеспечения про-
ведения совместных экспериментов.

Планируется ли создание единой плат-
формы для всей экономики или развет-
вленной цифровой экосистемы с верти-
кально интегрированными решениями 
для разных отраслей?

Создание универсальной платформы для 
экономики или разветвленной цифровой 
экосистемы должно строиться именно на ры-
ночной основе. Платформизация экономики 
должна опираться на принцип доверенного 
посредника, обеспечивающего безопасность 
и прозрачность обмена данными между 
участниками. Единая государственная плат-
форма менее эффективна и безопасна, осо-
бенно в условиях растущих угроз кибератак 
на государственные сервисы, что делает цен-
трализованное хранение данных рискован-
ным. Конкуренция между различными плат-
формами стимулирует развитие и иннова-
ции, создавая более устойчивую и гибкую 
эко систему. Оптимальный путь — оператор 
промышленных данных или платформа со-
вместной разработки. При этом важно, что-
бы экономика оставалась безубыточной, а 
государство стало игроком, действующим в 
партнерстве с бизнесом. В этом контексте 
платформа АБД предлагает готовое решение, 
соответствующее требованиям рынка. Мы 
выстро или организационную модель, учиты-
вающую все особенности работы с промыш-
ленными данными и включающую в себя 
несколько основных ролей.

Стройотрасль переживает активную 
цифровую трансформацию и испытывает 
потребность в развитии технологий и ин-
дустрии больших данных. Какую роль мо-
жет сыграть АБД?

В составе АБД — ведущие технологиче-
ские компании страны, обладающие высо-
кой зрелостью и уникальной экспертизой в 

цифровой трансформации и управлении 
данными, включая промышленные. На пло-
щадке АБД собраны эксперты и команды из 
самых продвинутых отраслей, предлага-
ющие готовые решения, передовые методи-
ки и инфраструктуру для работы с данными. 
Это может стать драйвером быстрых измене-
ний и повышения конкурентоспособности 
стройотрасли за счет эффективного исполь-
зования промышленных данных, тиражиро-
вания успешных моделей внедрения техно-
логий, обмена данными между компаниями 
и развития компетенций. АБД также поддер-
живает подготовку кадров, являясь эксклю-
зивным представительством FIT Academy и 
программы международной сертификации 
специалистов по управлению данными стан-
дарта CDMP.

Какие бизнес-эффекты стройкомпании 
могут получить от обмена промышленны-
ми данными?

Такой обмен открывает новые возможно-
сти для повышения эффективности и сниже-
ния затрат. По нашим оценкам, только за 
2023-2024 годы совокупный дополнитель-
ный эффект от использования данных в про-
мышленности и производственном секторе 
превысил 0,5 трлн рублей операционной 
прибыли.

Для стройотрасли этот эффект много-
гранен. Использование данных позволяет оп-
тимизировать процессы и сократить издерж-
ки до 15% по различным категориям. Более 
точное планирование ресурсов и цифровые 
инструменты мониторинга позволяют мини-
мизировать потери материалов, оптимизиро-
вать логистику, повысить энергоэффектив-
ность. Еще один эффект — снижение вероят-
ности аварий и простоев; за счет предиктив-
ной аналитики и систем мониторинга можно 
сократить число аварийных ситуаций более 
чем на 15%, что особенно критично для круп-
ных строительных объектов. Применение 
аналитики и цифровых технологий контроля 
позволяет уменьшить количество дефектов и 
переделок, в ряде случаев число претензий к 
качеству работ снижается до 70%.

В каких областях строительства обмен 
промышленными данными может дать 
наибольший эффект?

Обмен промышленными данными может 
значительно повысить эффективность строй-
отрасли, охватывая до 80% цепочки созда-
ния стоимости, включая планирование, про-
изводство, оценку качества, потери и брак, 
логистику, продажи и послепродажное об-
служивание.

Мы выявили 47 успешных и перспектив-
ных кейсов применения промышленных 

данных. Среди направлений — оптимизация 
цепочек поставок и логистики, где анализ 
данных позволяет эффективно управлять за-
пасами, прогнозировать спрос на 
стройматери алы, сокращать издержки, ми-
нимизировать простои. Предиктивное об-
служивание и аналитика помогают заранее 
выявлять износ техники и инфраструктуры, 
снижая вероятность аварий и дорогие ре-
монты. Использование таких цифровых ин-
струментов, как генеративный дизайн и 
компьютерное зрение, поз воляет оператив-
но обнаруживать дефекты в строительных 
конструкциях и повышать качество конеч-
ного объекта. Обмен промышленными дан-
ными также открывает новые возможности 
для повышения энергоэффективности зда-
ний и совершенствования ПО для управле-
ния строительными процессами, контроли-
руя соблюдение техники безопасности, пе-
ремещение персонала и предупреждая опас-
ные ситуации.

Что мешает активному внедрению 
практики обмена промышленными дан-
ными?

Существуют регуляторные, технические, 
экономические и организационные препят-
ствия, например, неурегулированность по-
нятий и норм, ограничения на распростране-
ние данных, составляющих коммерческую 
тайну, нехватка методологических стандар-
тов, инфраструктурные ограничения, дефи-
цит квалифицированных специалистов.

Ключевые вызовы — вопросы безопасно-
сти и конфиденциальности, а также возмож-
ное ограничение конкуренции: компании 
опасаются потери преимуществ из-за потен-
циального доступа конкурентов к их дан-
ным.

Для преодоления этих барьеров необходи-
ма надежная инфраструктура обмена, гаран-
тирующая безопасность и прозрачность про-
цессов. АБД готова выступать такой площад-
кой, обеспечить удобные механизмы взаимо-
действия и поддержку участников.

Как избежать риска превращения Ассо-
циации в ненужное промежуточное зве-
но?

АБД не стремится стать незаменимым 
звеном в цепочке создания стоимости вну-
три отраслей. Наша ключевая задача — соз-
давать условия для развития рынка, обеспе-
чивая его прозрачность, безопасность и эф-
фективность. Мы фокусируемся на этапе экс-
периментов и внедрения технологий, помо-
гая компаниям тестировать новые модели 
взаимодействия и устранять барьеры для 
обмена данными. Как только технологии и 
механизмы обмена доказывают свою эффек-
тивность, масштабированием занимаются 
сами участники рынка. Такой подход гаран-
тирует, что АБД остается не бюрократиче-
ским посредником, а драйвером развития 
технологий Big Data, в том числе для строй-
отрасли.

Как сотрудничество с АБД может по-
мочь стройке с работой с большими объе-
мами информации при полном переходе 
отрасли на технологии информационного 
моделирования?

Переход стройотрасли на ТИМ требует 
работы с огромными массивами данных, 
включая проектную документацию, параме-
тры материалов, информацию о логистике, 
эксплуатации объектов. Ассоциация может 
помочь компаниям отрасли эффективно ос-
ваивать, обрабатывать и использовать эти 
данные, обес печивая надежные механизмы 
их обмена и защиты.

АБД содействует созданию единых стан-
дартов для работы с промышленными дан-
ными, что упрощает их интеграцию в цифро-
вые модели зданий и инфраструктурных объ-
ектов. Кроме того, сотрудничество с Ассоци-
ацией дает доступ к лучшим практикам ана-
лиза данных, машинного обучения и про-
гнозной аналитики, что позволяет повысить 
точность расчетов, сократить издержки и 
минимизировать риски на всех этапах жиз-
ненного цикла объекта.

Универсальная среда
Цифровизация в строительстве 
диктует работу с Big Data
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Оксана САМБОРСКАЯ

В
сероссийский независимый форум для 
бизнеса, власти и общества PRO ГОРОD 
2025, прошедший в конце апреля, под-
твердил статус ключевой площадки для 
обсуждения стратегий развития рос-

сийских территорий. Более 5 тыс. участни-
ков — представители власти, бизнеса, экс-
пертного сообщества и гражданские активи-
сты — собрались, чтобы обменяться опытом, 
найти решения актуальных вызовов и запу-
стить совместные проекты. Миссия форума, 
по словам его организатора Георгия Бурла-
кова, — «объединить усилия профессиона-
лов, чтобы изменить наши города к лучше-
му». Генеральным инфопартнером меропри-
ятия выступила «Стройгазета».

Вызовы и перспективы 
В первый день работы форума прошла мас-
штабная дискуссия на тему «Устойчивое раз-
витие городов России: вызовы, решения, 
перспективы». Модераторы и спикеры под-
черкивали: современные города должны 
быть не просто комфортными, но и адаптив-
ными к экономическим, экологическим и 
социальным изменениям и вызовам.

Депутат Государственной Думы РФ Сергей 
Морозов задал тон обсуждению: «Самый ак-
туальный вызов сегодня — это вопрос техно-
логического лидерства. Цифровизация, ин-
новации — это язык, который поможет  
реализовать потенциал как в центре, так и в 
регионах. Форум — часть мощной силы, спо-
собной стать драйвером сферы строитель-
ства и градостроительства».

Стройка — основной двигатель экономи-
ки, и один их основных факторов, влияющих 
на прогресс в этой сфере, — переход в «циф-
ру». «На фоне амбициозных планов по преоб-
разованию городов Россия делает ставку на 
цифровизацию, инфраструктуру и коллабо-
рацию бизнеса с государством», — отметила 
советник министра строительства и ЖКХ РФ 
Елена Звонарёва. Москва, сказала она, вы-
ступая флагманом, демонстрирует устойчи-
вый рост: в 2025 году запланирован ввод 96 
небоскребов, расширение метро и рост вало-
вого регионального продукта на 4%. Однако 
ключевой вызов — дефицит кадров, особен-
но в строительстве и технологиях. Цифрови-
зация стала основным направлением: 89 ре-
гионов уже перешли на цифровую докумен-
тацию в строительстве. «Нам важно вне-
дрять комплексные инженерные решения, 
объединять науку и практику. Только так мы 
сможем создавать инфраструктуру, отвеча-
ющую запросам будущего», — отметила Еле-
на Звонарёва.

Развитие любого города, даже такого боль-
шого, как Москва, невозможно без малого и 
среднего бизнеса. «Именно они становятся 
локомотивами локальных изменений. Наша 
задача — создать условия, при которых пред-
приниматели смогут активно участвовать в 
преобразовании городской среды. Бизнес — 
это не просто товары и услуги, а возможность 
менять мир вокруг, реализовывать мечты и 
создавать комфорт для миллионов», — счита-
ет генеральный директор ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» Станислав Иванов. В столице рабо-
тает 12 фронт-офисов для бизнеса — они от-
крыты 12 часов в сутки без выходных. Это 
места, где предприниматели получают кон-
сультации по налогам, бухучету и продвиже-
нию. «Каждый год десятки тысяч обращаются 
к нам — через сайт, Telegram или личные 
встречи. Мы не даем готовых рецептов, но 
помогаем найти свой путь», — отметил он.

Для новичков запущены менторские про-
граммы, где опытные бизнесмены делятся 
лайфхаками. А тем, кто предпочитает учить-
ся в удобное время, подойдет «Онлайн- 
академия» — бесплатный доступ к курсам от 
топ-экспертов, видеоурокам и бизнес -
литературе. «Раньше за это платили тысячи, 
теперь знания — в один клик», — рассказал 
Станислав Иванов.

Москва инвестирует в предпринимателей 
через гранты на патенты, экспорт и оборудо-
вание. Например, субсидии покрывают до 
80% затрат на обучение сотрудников, а 

льготные кредиты помогают масштабиро-
ваться.

Как указал Станислав Иванов, сервис ана-
лиза локаций — настоящий хит среди старт-
апов. С его помощью можно оценить спрос, 
клиентопоток и конкуренцию в любой точке 
города: «Представьте: вы выбираете улицу 
для кофейни, а система показывает средний 
чек соседей и прогнозирует вашу выручку. 
Это Big Data в действии».

Социальные предприятия попадают на «Ви-
трину социального бизнеса», а местные произ-
водители — в проект «Сделано в Москве». Уча-
стие в маркетах, спецразделах маркет плейсов 
и брендирование помогают малым компаниям 
конкурировать с гигантами.

В течение первого дня прошли дискуссии 
по широкому спектру тем — от управления 
городами до стратегий сотрудничества в 
рамках БРИКС и ШОС. Особый интерес вы-
звали инвестиционные сессии, где участни-
ки могли презентовать проекты и привлечь 
финансирование.

На сессии «PRO Здоровье и спорт» прези-
дент Центрального спортивного совета Сер-
гей Качушкин отметил: «Спортивная инфра-
структура — это не просто стадионы. Это 
пространства, которые формируют здоровое 

общество. Мы работаем над тем, чтобы каж-
дый город имел доступ к современным спор-
тивным объектам, что особенно важно для 
молодежи».

Регионы в фокусе
Ключевой темой форума стало развитие ре-
гионов. Участники делились опытом, демон-
стрируя, как креативные подходы меняют 
жизнь даже в самых отдаленных уголках 
страны.

Заместитель губернатора Мурманской об-
ласти Ольга Вовк рассказала о прорыве в ту-
ристической сфере: «Арктика больше не вос-
принимается только как сырьевая кладовая. 
За три года туристический поток вырос втрое 
благодаря креативным индустриям. А в 2024 
году впервые за 33 года миграционное саль-
до региона стало положительным — люди 
хотят здесь жить!»

Валерий Гончаров из Корпорации разви-
тия Дальнего Востока и Арктики поделился 
кейсами создания креативных кластеров: 
«На севере мы строим не просто здания — 
мы создаем сообщества. Например, в Но-
рильске арт-резиденции привлекают худож-
ников со всей страны, что оживляет город и 
дает экономический эффект. Государство 

поддерживает такие инициативы грантами и 
инфраструктурными проектами».

Представитель Республики Башкортостан 
Ильдар Бикбаев привел в пример проект 
«Уфимское ожерелье»: «Это 120-километро-
вый прогулочный маршрут, объединяющий 
парки и набережные. Реализация стала воз-
можной благодаря слаженной работе власти, 
бизнеса и жителей. Теперь это визитная кар-
точка города, привлекающая туристов и инве-
сторов».

Привлекательности способствует и созда-
ние хорошего генплана города. Об этом рас-
сказала Анастасия Агафонкина, руководитель 
архитектурно-планировочного объединения 
Института Генплана Москвы, на примере Же-
лезноводска. По ее словам, генплан — не про-
сто схема застройки. Это поиск идентичности: 
«В Железноводске мы сохранили историче-
скую архитектуру, добавили современные об-
щественные пространства. Теперь город стал 
магнитом для туристов, ищущих сочетание 
традиций и комфорта».

Сельские территории также были в центре 
внимания. Управляющий партнер медиа-
холдинга «СД Групп» Ольга Мазанова считает, 
что «мы живем в эпоху технологий, но село 
остается основой продбезопасности и храни-
телем традиций. Медиа и агроблогеры долж-
ны объединиться, чтобы создать позитивный 
образ села. Только так мы привлечем моло-
дежь в аграрный сектор».

Цифровизация, о которой так много говори-
лось на пленарной сессии, тоже не обходит село 
стороной. «Инвестиции в село — это не только 
фермы, но прежде всего smart-технологии, ак-
вахозяйства, образовательные программы. На-
пример, наши проекты в Тверской области по-
казывают, как цифровизация повышает эффек-
тивность малых ферм на 40%», — отметила 
Севиль Нарышкина из фонда «Сколково».

Завершая форум, Георгий Бурлаков резю-
мировал: «Мы не просто провели меро приятие 
— мы создали сообщество. Участники увезут с 
собой идеи, которые изменят их города. Ре-
кордное число гостей, насыщенная программа 
— это подтверждение: тема развития террито-
рий объединяет всех, кто хочет видеть Россию 
прогрессивной и комфортной для жизни».

PRO ГОРОD 2025 стал не только площадкой 
для диалога, но и стартовой точкой для десят-
ков проектов — от цифровых платформ в стро-
ительстве до креативных кластеров в Арктике. 
Как отметила Дарья Сунцова из Удмуртской 
Республики, «диалог между регионами и цен-
тром перестал быть формальностью. Теперь 
это рабочий инструмент, приносящий реаль-
ные результаты».

Анна ВАСИНА

На прошлой неделе в Москве в Цифровом де-
ловом пространстве на Покровке прошел  
Общероссийский независимый форум  
PRO ГОРОD 2025, на котором в ходе многочис-
ленных секций ведущие деятели строитель-
ной отрасли обсудили, каким сегодня видится 
город будущего.

Региональные города
На сессии «Генплан 2050: архитектура и деве-
лопмент на стыке технологий» обсуждались 
различные аспекты урбанистики, архитекту-
ры и инноваций и их влияние на формирова-
ние современных городов. В ее начале ком-
мерческий директор самарской девелопер-
ской компании «Альянс Менеджмент» Мария 
Иванова рассказала, что главная цель города 
— развитие туристического направления, и 
для ее достижения разрабатываются совре-
менные технологичные проекты, визуально 
выделяющиеся среди всей ткани города.

Новый тренд девелопмента — продумыва-
ние в современных домах мельчайших дета-
лей, которые будут делать жизнь более удоб-
ной и комфортной, например, выделение по-
мещений для хранения колясок и велосипе-
дов, организация мест для остановок такси, 
создание узнаваемых в интернете обществен-
ных пространств. Так, «Альянс Менеджмент» 
обустроил общественный парк перед жилы-
ми башнями «Баланс Towers», где возникла 
общественная среда, ставшая точкой притя-
жения и средством привлечения внимания к 
локации.

«Застройщики зарабатывают на стройке, а 
девелоперы — на том, чтобы в городе захотели 
жить люди», — отметила Мария Иванова.

15-минутный город
Руководитель направления по реализации 
проектов BTS ГК «А101» Кристина Францева 
отметила, что сегодня огромное значение 
имеет инфраструктура, расположенная непо-
средственно в жилом комплексе. Соответ-
ственно, при разработке плана застройки ком-
пания всегда опирается на концепцию 
«15- минутного города».

В первую очередь внимание уделяется соз-
данию общеобразовательных центров — школ 
и детских садов; все они максимально техно-
логичны: просторные коридоры, амфитеатры, 
террасы и другие комфортные пространства 
для развития детей.

Важное направление в проектировании — 
спортивные зоны. Учитывая растущий инте-
рес людей к здоровому образу жизни, в каж-
дом дворе предусматриваются спортивные 
площадки, соответствующие заданным высо-
ким стандартам.

Одна из приоритетных задач — правильное 
наполнение коммерческих объектов: уже на 
этапе проектирования для всех помещений 
определяется функциональное назначение, 
чтобы бизнесу было проще оценить востребо-
ванность локации.

Трансформация города
Города будущего — это не только архитектура 
и технологии, но и новые модели экономики. 
Сегодня мегаполисы соревнуются не за про-
мышленные мощности, а за квалифицирован-

ные кадры, способные развивать инновацион-
ные отрасли, подчеркнул основатель и гене-
ральный директор архитектурного бюро IND 
Амир Идиатулин.

Москва — один из примеров трансформа-
ции городской среды с учетом и в интересах 
местной экономики: город активно и успешно 
зарабатывает на строительстве и оптовой тор-
говле, внедряя искусственный интеллект и 
автоматизируя процессы, которые открывают 
новые горизонты для развития.

Изменились и потребительские паттерны: 
люди все чаще выбирают готовую еду и серви-
сы быстрой доставки, что меняет логистику 
горсреды. Снижается потребность в больших 
складских помещениях, увеличивается спрос 
на компактные объекты рядом с домом — light 
industrial, dark store. Это не только влияет на 
застройку районов, но и способствует созда-
нию новых рабочих мест.

Модульное строительство
Современные методы строительства стреми-
тельно внедряются в отрасль. Одним из таких 
решений становится технология prefab — мо-
дульное строительство, позволяющее суще-
ственно сокращать сроки возведения зданий. 
Эта технология начала активно применяться в 

период пандемии: в кратчайшие сроки возво-
дились модульные госпитали и медицинские 
центры. Опыт быстрого возведения объектов 
в кризисных условиях доказал эффективность 
такого подхода и стал важным шагом в разви-
тии строительной отрасли.

Как отметил исполнительный директор 
EVRAZ STEEL HOUSE Михаил Гец, модульный 
подход сегодня используется в различных сег-
ментах: при строительстве загородных и сете-
вых отелей, многоквартирных и частных до-
мов, общественных зданий.

Лучшее новое — хорошо забытое старое
Сталь давно играет ключевую роль в стро-
ительстве: по этой технологии строились и 
легендарные московские «Семь сестер», и ко-
видные госпитали.

Современные технологии стального стро-
ительства сокращают сроки завершения объ-
ектов на 30-50%, уменьшают количество не-
обходимого на площадке персонала, повыша-
ют производительность труда на 15%. Кроме 
того, они обеспечивают круглогодичное стро-
ительство и дают возможность эффективно 
работать даже в регионах с неблагоприятны-
ми климатическими условиями.

Применение стальных конструкций позво-
ляет перенести значительную часть стро-
ительного процесса на заводские мощности, 
тем самым приближая сроки реализации про-
ектов и снижая нагрузку на природу, что осо-
бенно важно при освоении Дальнего Востока 
и Арктической зоны. Генеральный директор 
Ассоциации развития стального строитель-
ства (АРСС) Александр Данилов подчеркнул, 
что развитие технологий быстрого и эколо-
гичного строительства критически важно для 
реализации национальных проектов и повы-
шения качества жизни граждан.

В комментарии для «Стройгазеты» он отме-
тил, что сегодня ключевые проблемы стро-
ительной отрасли — нехватка кадров и низкая 
производительность труда. Чтобы решить их, 
АРСС делает ставку на образование: ею разра-
ботаны учебники по металлоконструкциям и 
отдельное учебное пособие по легким сталь-
ным тонкостенным конструкциям, которые 
уже внедрены в 26 вузах страны.

От Москвы до окраин
Эксперты обсудили будущее российских городов

Город завтрашнего дня
Что именно делает город 
живым, притягательным 
и удобным для жизни?
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Владимир ТЕН

В конце апреля прошла торжественная цере-
мония награждения лауреатов премии  
«Инфрарос», вручаемой, по словам министра 
правительства Москвы, руководителя Депар-
тамента градостроительной политики Вла-
дислава Овчинского, за лучший проект 
благо устройства городских пространств.

Премия, как обозначено в ее в статусе, 
«определяет лучших в развитии инфраструк-
туры для жизни и комплексного развития го-
родской территории». Она привязана к нац-
проекту «Инфраструктура для жизни», в кото-
ром объединены все ключевые направления 
комплексного развития населенных пунктов в 
стране — строительство, благоустройство, ре-
монт и экология.

Как отметил Владислав Овчинский, то, что 
московская реновация получила премию за 
лучший проект благоустройства городских 
пространств, свидетельствует о значимости и 
актуальности усилий по созданию комфорт-
ной городской среды.

«Эта премия не только подчеркивает 
успехи, достигнутые в рамках программы, 
но и служит стимулом для дальнейшего раз-
вития инициатив, направленных на улучше-
ние качества жизни в столице, — сказал ру-
ководитель ДГП. — Программа реновации 
— неотъемлемая часть градостроительной 
политики Москвы, которая нацелена на соз-
дание эффективного и успешного современ-
ного города».

Московская реновация, изначально вос-
принятая неоднозначно, сегодня приобрела 
массу сторонников, в первую очередь, в лице 
тех, кто в результате переселился из старого, 
порой ветхого и аварийного жилья в совре-
менные квартиры, расположенные в новень-
ких зданиях, построенных по современным 
нормам теплозащиты, энергоэффективности. 
Мало того, что в массе случаев переселенцы 

получили новое жилье большего метража, с 
готовой улучшенной отделкой и более высоки-
ми экологическими нормами, к их услугам 
околодомовое пространство, построенное по 
нормам современной комфортной среды.

Напомним, что программа реновации ка-
сается примерно миллиона москвичей и рас-
селения 5 176 домов, уже не отвечающих со-
временным нормам. Контролирует процесс 
строительства и переселения Общественный 
штаб по контролю за реализацией программы 
реновации. Штаб обязан регулярно проводить 
приемы жильцов, на которых москвичи в фор-
ме индивидуальных консультаций могут полу-
чить ответы на все вопросы от представителей 
органов исполнительной власти столицы.

Председатель Общественного штаба, про-
фессор НИУ МГСУ, академик РААСН Валерий 
Теличенко отмечает, что создание комфортной 
городской среды приобретает большое значе-

ние с точки зрения качества жизни человека. 
Одним из примеров создания удобной, здоро-
вой и безопасной городской среды является 
Москва, в частности, реализуемый здесь мега-
проект — программа реновации жилищного 
фонда. «Это уникальный проект не только в 
нашей стране, но и в мире. Программа форми-
ровалась при активном участии жителей. Мно-
гие их предложения и пожелания были учте-
ны: сохранение района проживания, улучше-
ние жилищных условий очередников, помощь 
при переселении и прочее, — отмечает предсе-
датель Общественного штаба. — Отдельно за-
конодательно были зафиксированы гарантии 
создания комфортной среды проживания».

По его словам, это требования к формиро-
ванию улично-дорожной сети, парковочного 
пространства, созданию пешеходных зон, зон 
для отдыха и занятий спортом, детских площа-
док и озелененных территорий. Большое вни-

мание уделяется безбарьерной среде как в до-
ме, так и вокруг него: низкие бордюры, не-
большие уклоны пешеходных дорожек на при-
домовой территории, входы в здания, полы 
вестибюлей и лифтовых холлов в один уро-
вень с поверхностью земли. Специально про-
ектируются квартиры под нужды мало-
мобильных граждан.

Программа направлена не просто на стро-
ительство новых домов — она ориентирована 
на москвичей, на формирование для них жиз-
ненного пространства, в котором будет ком-
фортно жить, работать и отдыхать. «Присуж-
дение данной программе премии за лучший 
проект благоустройства городских про-
странств свидетельствует о признании де-
ятельности столичных властей по модерниза-
ции городской среды, направленной на повы-
шение качества жизни горожан», — резюми-
ровал Валерий Теличенко.

СОБЫТИЕ
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Антон МАСТРЕНКОВ

Первый российский деловой район  
«Москва-Сити» начали строить на месте быв-
шей каменоломни и карьеров в районе Прес-
ненской набережной еще в середине 1990-х. 
Сейчас он стал одной из визитных карточек 
столицы, однако места для офисов здесь уже 
не хватает, поэтому реализуются проекты 
«Большого Сити» и деловых кластеров на ме-
сте Южного Порта и в районе Коммунарки. 
Вслед за Москвой потянулись и регионы. В 
качестве примера можно назвать Екатерин-
бург, демонстрирующий наибольшую актив-
ность; в Саратове развивается один высотный 
объект; Санкт-Петербург может похвастаться 
«Лахта-Центром»; в центре Грозного располо-
жен комплекс, включающий апарт-отель и 
бизнес-центр, — это наиболее близкое подо-
бие «Москвы-Сити» среди других городов.

Однако ни один из этих проектов не дости-
гает столичного размаха, и, по мнению специ-
алистов, в ближайшее десятилетие появления 
подобных масштабных градостроительных 
инициатив не предвидится. Как пояснил 
управляющий партнер Penny Lane Realty Ан-
дрей Садо, это объясняется не столько финан-
совой необходимостью местного бизнеса, 
сколько имиджевыми соображениями пред-
принимателей и политикой региональных 
властей: «С точки зрения естественного разви-
тия экономики местные предприниматели 
могут вести деятельность и в зданиях стан-
дартной этажности. Однако строительство 
масштабных бизнес-центров служит инстру-

ментом привлечения новых партнеров на ре-
гиональный и национальный уровни, демон-
стрируя прогрессивный характер развития 
территории». Исходя из этого, становится яс-
но, что основная движущая сила строитель-
ства подобных комплексов — городские вла-
сти, стремящиеся максимизировать налого-
вые поступления. Это создает существенный 
стимул для развития плотной бизнес-инфра-
структуры в высотных комплексах.

Еще один вероятный сценарий создания 
деловых кластеров в регионах — переезд 
штаб-квартир крупных компаний из Москвы. 
По словам главы архитектурного бюро HADAA 
Георгия Тюгаева, такие комплексы служат 
магнитом для формирования вокруг целых 
бизнес-кварталов: «Крупные компании, при-
нявшие решение покинуть Москву, создают 
ядро будущих деловых районов при помощи 
ревитализации старых территорий, рекон-
струируют здания и инфраструктуру в истори-
ческом центре, создавая точки роста на старой 
ткани». Например, вокруг офиса «Татнефти» в 
Альметьевске сформировалась целая эко-
система, а штаб-квартира «Русской медной 

компании» в Екатеринбурге благодаря выгод-
ному расположению и эффектной архитекту-
ре «притягивает» бизнес и сервисные структу-
ры.

Контекст города
Важно понимать: появление деловых класте-
ров способно заметно изменить качество сре-
ды, сформировав новый городской ландшафт. 
Такие районы могут служить инструментом 
перехода к полицентричной модели роста го-
родов, обеспечив сбалансированное развитие 
территорий. К тому же это поможет в привле-
чении бизнеса и развитии экономики на ме-
стах. «Эффект от создания дополнительных 
центров притяжения будет ощущаться и в со-
седних районах: жителям не придется ездить в 
исторический центр на работу, перегружая 
транспортную систему. Они смогут занять ра-
бочие места, которые здесь будут организова-
ны», — пояснил декан факультета городского 
и регионального развития НИУ ВШЭ Евгений 
Михайленко.

В настоящее время есть две модели разме-
щения деловых кластеров — на больших зе-
мельных участках на периферии городов либо 
в сложившейся городской застройке в рамках 
проектов редевелопмента. Так, глава архитек-
турного бюро IQ Эрик Валеев рассказал, что в 
Екатеринбурге подобные проекты концентри-
руются вблизи центра, где бизнес, жилье и 
культурные объекты образуют насыщенную 
городскую среду, в Тюмени же комплексная 
застройка, объединяющая офисные здания, 
жилые кварталы, гостиницы и торговые про-
странства развивается вдоль реки Туры. «Вла-
дивосток делает акцент на прибрежные зоны, 
превращая набережные в «визитную карточ-
ку» города и базу для развития бизнеса.  
Ростов-на-Дону, располагаясь на берегах Дона, 
также активно модернизирует прибрежные 
зоны, закладывая многофункциональные про-
екты, способные оживить городскую инфра-
структуру», — отметил архитектор.

По оценкам руководителя проектного бю-
ро Archivista Маргариты Авдышевой, в реги-
онах более актуальна первая модель: «В боль-
шинстве случаев власти стремятся реализовы-
вать подобные проекты на периферии, чтобы 
избежать транспортного коллапса. Компакт-

ные центры многих городов плотно застрое-
ны, а инфраструктура не обладает ресурсом 
для масштабного расширения. Поэтому такие 
кварталы проще выносить на обширные зе-
мельные участки вдали от исторической тка-
ни». В качестве примера Маргарита Авдышева 
привела опыт Краснодара: власти хотят сме-
стить коммерческий девелопмент в северо- 
восточную часть мегаполиса, ближе к круп-
ным транспортным развязкам. Туда же предус-
матривается перемещение некоторых струк-
тур администрации, что станет дополнитель-
ным мотивом для компаний.

Особенности проектов
Важное условие формирования деловых квар-
талов — соблюдение комплекса технических и 
инженерных деталей, от особенностей грун-
тов до качества остекления. В каждом городе, 
отметил Эрик Валеев, решения должны отве-
чать местному климату и культурным особен-
ностям: «В регионах с долгими холодными се-
зонами резонно применение застекленных 
галерей и теплых переходов, обеспечивающих 
комфортное перемещение в любую погоду. В 
южных и прибрежных районах целесообразно 
развивать открытые террасы и площадки, где 
можно организовать уличные кафе, смотро-
вые платформы и просторные зоны отдыха».

Там, где высокой признается ценность 
исторической застройки, задача становится 
еще более сложной: необходимо обеспечить 
гармоничное сосуществование новых совре-
менных кластеров с уже сложившимися архи-
тектурными ансамблями.

Андрей Садо напомнил о важности не толь-
ко архитектурных, но и инженерных реше-
ний: «Успех проекта определяется способно-
стью обеспечить комфортное пребывание на 
верхних этажах: от надежности систем водо-
снабжения до эффективности работы лифтов. 
Особое значение приобретают технические 
аспекты — качество лифтовых шахт, количе-
ство подъемных механизмов, продуманность 
офисных пространств, работа служб безопас-
ности». Определяющим фактором становится 
профессионализм управляющей компании, 
владеющей специальными знаниями и компе-
тенциями для обслуживания высотных ком-
плексов.

ПОБЕДИТЕЛИ 
CRE MOSCOW AWARDS 2025
Номинация «Гостиницы»: 
Cosmos Smart Moscow Semenovskaya
Номинация Light Industrial: 
Industrial City Есипово
Номинация «Средний складской комплекс»: 
складской комплекс «МУЛЬТИКОЛД Север 4»
Номинация «Крупный складской комплекс»: 
логопарк «Софьино», Корпус 8
Номинация «Редевелопмент офисной 
недвижимости»: 
бизнес-центр Workki на Тульской
Номинация «Бизнес-парк»: 
деловой квартал «Сколково Парк», фаза 1
Номинация «Бизнес-центр класса А»: 
небоскреб Moscow Towers
Номинация «Редевелопмент торговой 
недвижимости»: ТЦ «Неглинная»
Номинация «Малый торговый центр»: 
МФК GREMM
Номинация «Средний торговый центр»: 
ТРЦ «Кузьминки Молл»
Номинация «Коммерческая инфраструктура 
жилых комплексов»: ЗИЛАРТ
Номинация «Многофункциональный 
комплекс»: МФК BOTANICA
Номинация «Зеленый Кирпич в офисной 
недвижимости»: 
Ostankino Business Park, корпуса 3 и 4

Номинация «Зеленый Кирпич в торговой 
недвижимости»: 
гипермаркет  «Глобус Митино»
Номинация «Зеленый Кирпич 
в индустриальной недвижимости»: 
логистический парк «Новая Рига» 
Номинация «Управляющая компания. Facility 
Management»: Facilicom
Номинация «Управляющая компания. Property 
Management»: Nikoliers
Номинация «Управляющая компания. Asset 
Management»: PARUS Asset Management
Номинация «Сервисный офис»: Space 1
Номинация «Сделка года. Аренда офисной 
недвижимости»: аренда офисных площадей 
в бизнес-центре Dubinin’Sky крупной 
российской компанией
Номинация «Сделка года. Аренда торговой 
недвижимости»: пакетная сделка аренды 
«Магнитом» торговых помещений в жилых 
комплексах ГК «Самолет»
Номинация «Сделка года. Аренда 
индустриальной недвижимости»: 
реализация логистического комплекса 
«Терехово» для Ozon в формате built-to-rent
Номинация «Сделка года. Купля-продажа»: 
покупка бизнес-центра «Метрополис»
Номинация «Девелопер года»: STONE
Номинация «Консультант года»: NF GROUP
Номинация «Персона года»: 
Константин Фомиченко, партнер NF GROUP

Места силы 
и денег
Деловые районы с высотными 
зданиями развиваются  
не только в Москве

Оборотный 
тупик
Производство российской 
спецтехники должно 
значительно возрасти

Алексей ТОРБА

Государству и производителям строительных 
машин необходимо принять более энергич-
ные меры по преодолению зависимости от 
поставок на российский рынок импортной 
спецтехники. Такой вывод можно сделать, ис-
ходя из фактов, приведенных в докладе веду-
щего эксперта Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования, 
старшего научного сотрудника Института на-
роднохозяйственного прогнозирования Рос-
сийской академии наук и Национального ис-
следовательского университета «Высшая шко-
ла экономики» Андрея Гнидченко на конфе-
ренции импортеров и производителей спец-
техники.

Опережающий рост строительства по срав-
нению с другими отраслями за 2-3 года привел 
к сопоставимому с ним росту объема произ-
водства строительной техники далеко не во 
всех сегментах. В качестве положительного 
примера можно привести одноковшовые 
фронтальные погрузчики, где, по словам Ан-
дрея Гнидченко, в последние годы был достиг-
нут существенный прогресс по увеличению 
выпуска отечественной продукции. Во многом 
благо даря эффекту закупок впрок, связанному 
с введением утилизационного сбора, доля им-
порта одноковшовых фронтальных погрузчи-
ков на протяжении двух лет сокращалась, хотя 
до сих пор остается достаточно высокой —  
более 90%.

В ряде других секторов строительной тех-
ники доля импорта не особенно сильно воз-
росла в денежном выражении, но зато значи-
тельно увеличилась в физическом измерении. 

Эксперт объясняет это заменой значительной 
части западной спецтехники на более деше-
вую китайскую, из-за чего доля расходов на 
импорт осталась почти такой же, как и пре-
жде, но в физическом выражении доля импор-
та намного увеличилась. Примером тому мо-
гут служить бульдозеры, тенденция импорто-
замещения которых наметилась до 2021 года, 
но затем доля импорта стала возрастать, что, 
впрочем, по оценке докладчика, пока не так 
критично, как в некоторых других областях.

Более резко вырос импорт грейдеров — в 
натуральном выражении он увеличился более 
чем вдвое. Несмотря на всплеск спроса на 
грейдеры, объем их выпуска практически не 
изменился, тогда как доля поставок этой про-
дукции из Китая после начала пандемии коро-
навируса стала быстро расти.

Еще больше просел рынок экскаваторов, 
выпуск которых после 2022 года в России так и 
не восстановился, из-за чего объем импорта в 
этом сегменте стал уже критическим. При 
этом доля китайских экскаваторов не так ве-
лика, как на некоторых других рынках. По 
оценке эксперта, она составляет около 80%, а 
остальные 20% экскаваторов поступают, по 
его словам, через Турцию и другие страны, 

представляя собой что-то вроде реэкспорта 
западной техники.

Переходя к позитиву, Андрей Гнидченко 
отметил, что государство обновляет програм-
мы поддержки российских машиностроите-
лей. Так, на смену специальному инвестици-
онному контракту 2.0 (СПИК 2.0) приходит 
СПИК 3.0, вводится программа льготного ли-
зинга, а утилизационный сбор может побу-
дить некоторые зарубежные компании заду-
маться о налаживании совместных произ-
водств в России. Кроме того, если во втором 
полугодии в экономике начнется стагнация, 
то вполне возможно, что Банк России снизит 
ключевую ставку, высокое значение которой 
при необходимости дополнительных инвести-
ций ограничивает дальнейшее развитие  
машиностроения за счет кредитования. Уве-
ренности производителям российской спец-
техники придает и необходимость проведения 
масштабных восстановительных работ, стро-
ительства жилья, инфраструктуры в новых 
регионах России и новые проекты.

В то же время, резкое изменение внешних 
условий и продолжающееся сокращение спро-
са на спецтехнику в условиях высокой конку-
ренции с зарубежными производителями, в 

том числе с китайскими, создают, по мнению 
эксперта, ситуацию так называемого оборот-
ного тупика, когда предприятиям надо изме-
нить направление движения. По его мнению, 
в этой ситуации многим компаниям потребу-
ется переосмыслить стратегию своего разви-
тия и начать поиск новых возможностей и 
конкурентных преимуществ.

Именно в этом направлении собираются 
развиваться и представленные на российском 
рынке спецтехники китайские производите-
ли. Как заявил в своем докладе на конферен-
ции директор по маркетингу компании «Лю-
гонг Машинери Рус» Николай Сизов, это пред-
приятие исходит из того постулата, что в буду-
щем развернется не только конкуренция каче-
ства производителей, но и конкуренция сер-
висов, послепродажного обслуживания. По 
его словам, китайские производители серьез-
но изменили свою стратегию и теперь пони-
мают важность сервиса, например, в части 
коэффициентов по уровню обес печенности 
запчастями. В этом отношении китайцы ста-
раются придерживаться лучших практик, при-
сущих западным производителям, что, безус-
ловно, является вызовом для российских  
машиностроителей.

Сергей ВЕРШИНИН

В Подмосковье, в концертном зале «Барвиха 
Luxury Village», прошла торжественная цере-
мония награждения победителей XXII Еже-
годной премии в области коммерческой не-
движимости CRE Moscow Awards 2025. В 
этом году мероприятие проходило под деви-
зом: «Продуманный рост — стабильное буду-
щее». В жюри премии вошли 168 человек. 
Информационным партнером премии высту-
пила «Строительная газета».

Премия CRE Moscow Awards — знаковое 
событие на рынке коммерческой недвижимо-
сти, создателем и организатором которого 
выступает команда издательского дома CRE, 
— собрала на площадке более 400 лидеров 
отрасли, представлявших 140 лучших компа-

ний. На торжественной церемонии свой за-
ветный приз — «Золотой кирпич» — получи-
ли победители в категориях «Индустриаль-
ная недвижимость», «Офисная недвижи-
мость», «Торговая недвижимость», «Много-
функциональная недвижимость», «Управле-
ние недвижимостью» и др.

Как отметил основатель премии Дэвид 
Тзор, «после многих лет развития рынок ком-
мерческой недвижимости достиг больших 
высот, укрепился и опирается на надежный 
фундамент, что не может не воодушевлять». 
Теперь отрасли, чтобы успешно противосто-
ять сегодняшним вызовам, следует объеди-
нить усилия и двигаться вперед всем вместе.

«Значение CRE трудно переоценить. Сего-
дня мы говорим про будущее, и CRE предсто-
ит меняться, чтобы сформировать это буду-
щее. И я счастлив быть сегодня в зале с теми, 
кому предстоит формировать будущее рын-
ка», —  заявил управляющий партнер  
ГК CRE | Коммерческая недвижимость Борис 
Болтянский.

В свою очередь, генеральный директор 
Raven Russia, генеральный партнер премии 
Игорь Богородов подчеркнул созидательную 
роль собравшихся в зале экспертов: «Вы соз-
даете новое. И только благодаря этому появ-
ляется будущее».

От роста 
к стабильности
Состоялась торжественная 
церемония награждения 
победителей Премии CRE 
Moscow Awards 2025
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Реновация продолжается
Усилия Москвы по формированию комфортных условий для жизни отмечены престижной премией
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Оксана САМБОРСКАЯ

С
олидный возраст самого авторитетного 
отраслевого издания стройкомплекса 
(газете в конце апреля исполнился 101 
год) не мешает его коллективу быть не 
только профессиональным, но и актив-

ным. По приглашению руководства Департа-
мента капитального ремонта и строитель-
ства ВДНХ в этом году свой день рождения 
редакция «Стройгазеты» отмечала на Вы-
ставке достижений народного хозяйства. И 
нет, мы не катались на колесе обозрения, 
хотя и много писали о нем, когда аттракцион 
создавался. Команда «Стройгазеты» посети-
ла два павильона, имеющих непосредствен-
ное отношение к сфере наших интересов, — 
павильон №1 «Центральный» и павильон №5 
«Физика» (бывший павильон Латвийской 
ССР), где сегодня работает Музей городского 
хозяйства Москвы.

Пишущие журналисты газеты посещают 
различные мероприятия и следят за возрож-
дением и развитием ВДНХ уже много лет, а вот 
для «офисных» сотрудников, обеспечивающих 
выход издания, многое было открытием.

Прежде всего, восхитила сама выставка — 
отреставрированные павильоны 1950-х годов, 
которые и правда удивляют и потрясают.

От Третьяковки до барельефа
Недавно вернувшийся к выставочной жизни 
самый известный павильон ВДНХ «Централь-
ный» (в 90-е и «нулевые» в павильоне, как и во 
многих других, шла торговля) сегодня хозяин 
экспозиции Третьяковской галереи. Здесь 
представлена часть собрания крупнейшего 
национального музея России — живопись и 
скульптура ведущих мастеров 30-60-х годов 
ХХ века, а также современных художников. В 
восьми выставочных залах площадью 2,5 тыс. 
кв. м. более 30 работ, в том числе полиптих 
современных классиков Александра Виногра-
дова и Владимира Дубосарского «Времена го-
да русской живописи» — коллаж из шедевров 

российской живописи разных столетий, со-
бранных в ироничных и порой неожиданных 
сочетаниях. Впрочем, экспозиция будет ме-
няться, и мы записали себе в «бальную кни-
жечку» обязательно посмотреть новую.

Особенно понравился нашей команде горе-
льеф «Знаменосцу мира, советскому народу 
— слава!», созданный специально для пави-
льона группой скульпторов во главе с Евгени-
ем Вучетичем, — вот он останется здесь на-
всегда. Интересна его история: это одна из са-
мых значительных находок на ВДНХ послед-
них лет. На горельефе площадью 90 кв. м 
представлено торжественное шествие совет-
ских граждан разных национальностей, про-
фессий и возрастов на фоне знаковых соору-
жений: высотки МГУ, плотины ГЭС и других 
— более 1,5 тыс. человек.

В ходе реставрации и исследования истори-
ческих документов стало ясно, что прототипа-
ми изображенных героев были реальные лю-
ди. Так, пожилой человек слева напоминает 

академика Ивана Павлова, в нарядно одетой 
женщине рядом можно узнать знаменитую 
актрису Аллу Тарасову, а справа — дважды Ге-
рой Соцтруда Назарали Ниязов.

Обнаружили горельеф по меркам истории 
недавно — в 2014 году. В 1990-е он был скрыт 
листами фанеры — фальшстеной. После не-
скольких лет исследовательских работ рестав-
раторы всего чуть больше чем за год восстано-
вили монументальное сооружение, сделанное 
из гипса.

Городское хозяйство
Восхитившись «Центральным», мы отправи-
лись в Музей городского хозяйства, разме-
стившийся в павильоне «Физика». К слову, па-
вильон тоже отреставрирован, и при работах 
тоже не обошлось без находок. Чтобы восста-
новить исторический облик, реставраторы об-
ращались к латвийским коллегам и обнаружи-
ли несколько демонтированных в 60-е годы 
(тогда павильон Латвийской ССР и стал пави-

льоном «Физика», и экспозиция, как и оформ-
ление, изменилась) витражей в Латвии. Это 
помогло воссоздать утраченные элементы, 
украшающие сегодня входную группу здания.

В последние три года в павильоне работает 
Музей городского хозяйства Москвы — то, что 
нужно для журналистов и сотрудников газеты, 
пишущей о развитии этой отрасли в каждом 
своем номере. Кстати, в 2023-м музей стал об-
ладателем Национальной премии «Корпора-
тивный музей» в номинации «Открытие года» 
и занял второе место в номинации «Лучшие 
образовательные проекты». Мы воочию убе-
дились — заслуженно: музей современный, 
интерактивный и очень интересный. Вся го-
родская работа разделена на три пространства 
— «Управление», «Квартира» и «Город» — все-
го 19 тематических зон. Здесь рассказывается, 
как создается и поддерживается комфортная 
среда для жизни в городе.

Можно ли пить воду из-под крана? «Мож-
но!» — уверенно говорят сотрудники музея и 
подробно рассказывают, откуда в городе бе-
рется вода, как она очищается, обеззаражива-
ется и попадает в наши квартиры.

Как выглядит город под землей? Это мож-
но увидеть своими глазами и удивиться раз-
меру коллектора, который лежит где-то в 
толще земли.

Как работает городское освещение? Тоже 
становится понятнее после рассказа экскурсо-
вода. А на специальном симуляторе можно 
спроектировать архитектурную подсветку 
здания Большого театра для разных событий.

Можно создать и табличку с названием 
улицы, чем мы не преминули воспользовать-
ся и сфотографировались всем коллективом 
под надписью «Улица «Строительной газе-
ты». Учитывая возраст издания, появление 
такой улицы на карте города совершенно не 
исключено.

Уходил коллектив редакции «Стройгазеты» 
с ВДНХ с намерением вернуться на выставку 
снова, и не раз: неосмотренным осталось еще 
очень много интересного.

Улица «Строительной газеты»
Редакция отметила день рождения издания на ВДНХ
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